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«КП» лесного штаба

В ДЕКАБРЕ -  С ОПЕРЕЖЕНИЕМ
Коллектив Пиковского лесопункта давно выполнил план 

третьего года пятилетки и в счет будущего года заготовил 
13 тысяч кубометров, деловой древесины произвел допол
нительно около 7 тысяч.

Здесь, несмотря на сложные погодные условия, удалось 
избежать срывов в этом месяце. Лесозаготовительные ком
плексы Б. Е. Урзанцева и В. Т. Фоменкова трудятся сейчас в 
промежуточных лесосеках, так как болота не дают войти в 
основные массивы. За 14 дней было стрелевано более 14 ты 
сяч кубометров. Это больше запланированного и 
лучше, чем за это время было сделано в прошлом году. Ра
зумеется, у коллектива не те темпы, на которые он спосо
бен, но пока он —  единственный на Тогурском комбинате, 
не допустивший отставания. В успехе комплексов большая 
заслуга вальщиков В. И. Радайк'ина, В. А. Чистяка, чоке- 
ровщиков В. А. Васильева, А. С. Родикова, сучкорубов В. Т. 
Теущакова и В. А. Зубарева.

Доставлены сверхплановые хлысты коллективом тран
спортного комплекса В. М. Пелющенко. Он опережает гра
фик на 850 кубометров. Больше всех вывезли леса от теку
щей заготовки экипажи двух лесовозов, на которых води
телями сам бригадир В. М. Пелющенко и его товарищи 
А. В. Шкребайло, Б. Л. Стариков, Н. И . Непеин и Г. П. Ев
докимов,

Идет проминка зимников к вахтам Тунуш и Пиковка. 
Там в запасе более 50 тысяч кубометров хлыстов.

А . СМЕРДОВ,
начальник отдела лесозаготовок Тотурекого лесопро

мышленного комбината,
Колпашевский район.

НА ЗИМНИЙ ГРАФИК
За первую половину де

кабря у Катайгинского лес
промхоза образовался боль
шой долг по вывозке леса 
■— почта 7 тысяч кубомет
ров. Какие меры принима
ются для стабилизации вы 
возки? Вот что сообщили из 
Катайги.

* * *
У  нас 'хорошие дороги, 

есть большие запасы хлы 
стов —  свыше 105 тысяч ку
бометров. Чтобы выдержи
вать декабрьский график, 
на линию каждый день дол
жны выходить 25 автомоби
лей. Своих у нас 23. Ясно, 
что каждый день часть—на 
техосмотре, в ремонте. При 
суточном графике 1.900 ку
бометров мы сейчас выво
зим по 1.800.

Со всех сторон к нам спе
шит помощь. 5 новых лесо
возов направлены объедине
нием из колонны, базирую -. 
щейся в Клюквинке. Сооб

щили также, что 5 других 
автомобилей дала томская 
колонна №  1976. Сосед 
— Аслановский леспромхоз—  
выделил 5 прицепов.

Мы у себя организовали 
транспортный комплекс, с 
понедельника действует ле
довая переправа через реку, 
на вахте— сильная слесарная 
служба, подготовлены новые 
челюстные погрузчики, по
строен гараж на 4 места.

По нашим расчетам, бук
вально в ближайшие дни 

. леспромхоз сможет выво
зить каждые сутки по 2 ты 
сячи кубометров, а с января 
—  не меньше 2,5 тысячи. 
Главное внимание надо об
ратить на содержание дорог 
и четкую организацию тех
нического обслуживания ав
топарка.

В, КУЛЕШОВ, 
директор Катайгинского 

леспромхоза. 
Вбрхнекетский район.

^Приглашаем объясниться

Г .т Н Т И Р О В Й Ш О Е  РАВНОДУШИЕ

Коллектив завода прибор 
ных подшипников ГПЗ-5 до 
срочно, 15 декабря,. выпол 
нил план трех лет один 
надцатой пятилетки. Зна 
читальный вклад в ус
пех внесли бригады Н. В 
Марининой, В. А. Щеголи
■У-Т/ГНЯ ТГ. Д -ТТя-'рлгтттх/т-л т-хл

Искать причины отстава- 
ния легче, чем организовать 
коллектив на преодоление 
трудностей. Первую пози
цию избрал директор Ингу- 
зетского леспромхоза А, И. 
Матвеев. В декабре пред
приятию запланировано вы 
везти 25 тысяч кубометров. 
За первую половину меся
ца не сделано и пятой ча
сти, У  коллектива долги и 
на трелевке, и на вывозке: 
по первой фазе —  5,9 тыся
чи кубометров, по второй—  
5,6 тысячи.

Редакция предложила 
А, И. Матвееву объяснить 
отставание.

А . И. Матвеев: — На вах
те Немагин Бор лежит в 
запасе 70 тысяч кубометров, 
к тому же сегодня там про
должает работать лесозаго
товительный комплекс А. Н. 
Храмцова. Но до вахты 80 
километров, из них 50— зим
ника, который все еще не 
введен в действие. К сере
дине декабря его прошли и 
промяли тракторами, но 
пускать лесовозы еще нель
зя. Рассчитываем послать 
первые машины не раньше 
последней декады месяца.

Корр.: — Не слишком ли 
поздно? Если за 14 дней лес

промхоз не вывез и 5 ты 
сяч кубометров, то какая 
судьба ждет оставшиеся 20 
тысяч?

А. И. Матвеев: —  Что мы
можем сделать? Буквально 
14 декабря из четырех трак
торов, занятых на промин
ке, два провалились. Так 
что в полную . силу к вы
возке приступим с первых 
чисел января. Там уж по
стараемся наверстать.

Корр.: —  Сейчас ваши ле
совозы берут хлысты, как 
говорится, из-под пилы. Но 
о каких темпах можно го
ворить, если за две недели 
коллектив задолжал по тре
левке почти 6 тысяч кубо
метров. Выходит, вы и к за
пасам не торопитесь про
биться, и в промежуточных 
лесосеках работаете вполси
лы. Не сумели развернуть 
трелевку и отгрузку на уз
коколейной железной доро
ге...

А. И. Матвеев: —  Берем 
лес, где можно. В декабре 
нам запланировано по узко
колейной железной дороге 
отправить первые 9 тысяч 
кубометров. Дело это для 
нас новое, незнакомое. Мы  
построили там «ус», органи
зовали третий мастерский

участок. Валим бензопила
ми, трелюем тракторами 
«ТТ-4» и затем грузим на 
железнодорожные сцепы. 
Лес лиственный —  береза, 
осина. Почва болотистая. 
Даже бульдозер не идет, 
трудно приходится . треле
вочным трактором. А  здесь, 
в поселке, в списочном со
ставе лесовозного транспор
та 23 автомобиля, и каждые 
сутки мы должны вывозить 
почти 900 кубометров. .

Корр.: —  Выходит, за
полмесяца вывезли столько, 
сколько надо было сделать 
за пять дней?

А. И. Матвеев: —  Нет мо
розов...

От редакции: Разговор с 
директором Ингузетского 
леспромхоза А. И. Матвее
вым мы попросили проком
ментировать начальника 
производственного отдела по 
лесозаготовкам объединения 
«Томлеспром» Ю. Б. Фсд- 
рунова:

■—Очень уж спокойно ж и
вут в Клюквинке. Конечно, 
зима нынче трудная, и от 
каждого руководителя тре
буется максимум энергич
ных действий. До середины 
декабря леспромхозы не су
мели пробить зимники к 
вахтовым запасам. Такая

ситуация сложилась в 
Н о в о т е г у л ь д е т с к о м, 
Линевском, Чаинском лес
промхозах, а также на 
вахте Олимпийская. И лес 
приходилось брать только 
от текущей заготовки. Но и 
она организована неудовлет
ворительно. У  линевцев 
долг по трелевке— 2,5 тысячи 
кубометров с начала меся
ца, в Чаинском —  больше 
тысячи, еще хуже— с вывоз
кой...

Объединение приняло
срочные меры. В Клкжвин- 
ку и Красный Яр направле
ны новые лесовозы. Они бу
дут перебрасываться на по
мощь туда, где плохо с вы 
возкой. Пять «МАЗов» из 
Клюквинки уже ушли в Ка- 
тайгу, столько же— в сосед
ний Орловский леспромхоз, 
а из. Красного Яра новые 
лесовозы пришли в Лайский 
и Чаинский леспромхозы.

Ингузетскому же леспром
хозу полностью направлена 
техника, выделенная по 
фондам, и сегодня админи
страция этого предприятия 
должна быть озабочена од
ним —  высокопроизводи
тельно использовать авто
парк, быстрее довести до 
полной загрузки зимние 
трассы.

*---’ ir'O--
ботающие по единому наря
ду с оплатой труда по ко
нечному результату.

До конца года будет изго
товлено дополнительно 360 
тысяч приборных подшип
ников.

Досрочно выполнил со
циалистические обязатель
ства и коллектив шлифо- 
вально -  сборочного цеха 
№  3. Здесь до конца декаб
ря' будет выпущено допол
нительно продукции на 300 
тысяч рублей.

Т. ПРОЦЮК.

Стрежевское управление бу
ровых работ завершило 
программу года по проходке 
скважин.

450 тысяч метров —  вот 
результат, после которого 
начался отсчет сверхплано
вой проходки стрежевских 
буровиков. Она составит до 
конца года не менее 17 ты 
сяч метров.

По-прежнему тон в со
циалистическом соревнова
нии проходчиков недр за- 

. дают наши знатные буро
вые коллективы, возглавля
емые Т. Фаттаховым (с на
чала года пробурено более 
81 тысячи метров горных 
пород —  самый высокий 
показатель в области, из 
которых 23 тысячи метров 
— сверх плана) и Ф. Шаки
ровым (плюс 18 тысяч мет
ров к ■ плану).

Но не отдельные коллек
тивы определяют конечный 
успех. Одним из главных 
достижений СУБРа по пра
ву можно считать тот факт, 
что здесь на передовиков1 
действительно равняются. 
Так, например, созданная в 
июне бригада В. Куприяно- 
ва имеет на своем счету 
уже 31 тысячу метров про
ходки, а коллектив, воз
главляемый П. Кушнмриком 
(приступил к работе в авгу
сте),— более 14 тысяч мет
ров.

Советское, Нижневартов
ское, Вахское, Стрежев
ское, Первомайское —  ме
сторождения, где сегодня 
работают буровики СУБРа. 
В первом квартале 1984 года 
они вцйдут еще на одно —  
Северное. Расширяется гео
графия, наращиваются объ
емы и темпы. А  это залог 
успехов нефтедобытчиков, 
их сверхплановой продук
ции Родине.

М а с т е р а  о т к о р м а
Конечно, трудной .была 

прошлая зимовка, но не 
она одна виной тому, что в 
области трудности с выпол
нением годового плана про
изводства мяса. Сказывает
ся снижение внимания к 
откорму, об интенсивном, 
кстати, в хозяйствах вооб
ще забыли.

В числе трех районов, 
допустивших , за 11 месяцев 
самое большое по области 
снижение среднесуточных 
привесов на откорме круп
ного рогатого скота, Асинов- 
ский — на- 137 граммов. Бро
сается в глаза тот факт, 
что картина здесь далеко 
не однозначная. Есть кол
лективы, которые вышли из 
прошлой зимовки с мини
мальными потерями, а не
которые даже избежали их. 
Это лишний раз подтверж
дает, что не надо пенять 
только на корма. Основная 
причина все-таки в дефи
ците ответственности.

—  Когда узнали, что в 
©оронопашенском отделении 
жашёго хозяйства в один из 
'месяцев получили боль
шие отвесы, —  гово
рит оператор Моисеевского 
комплекса совхоза «Нови- 
ковский» Виктор Павлович

Евдокимов, —  то крайне 
возмутило это. Нет, значит, 
сердца у скотников, раз до
пустили подобное. Забыли 
о животных, и только...

Сказано, может быть, из
лишне категорично, но че
стно и правильно. Ведь в 
конце концов все зависит 
от людей* их отношения к 
делу. Безвыходных положе
ний не бывает. Именно со
вестливость, профессиональ
ная порядочность побужда
ли, например, моисеевцев 
в прошлую зимовку искать 
резервы. Они собрали тогда 
всю, даже пятилетней дав
ности, солому, пропустили 
ее с добавками через кор
моцех. А засушливым ле
том, когда тоже возникли 
трудности е кормами, где 
только можно, начали ко
сить отаву, организовали 
пастьбу. И труд был вознаг
ражден: среднесуточный
привес на откорме за один
надцать месяцев соста
вил 600 граммов, в том 
числе за н о я б р ь  —  
722. Годовое задание • по 
продаже мяса государству 
отделением перевыполнено 
на 30 тонн. Моисеевны про
изводят 70 процентов мяс

ной продукции совхоза, и 
если бы так, как они. рабо
тали в других отделениях, 
то в «Новиковском» не зна
ли бы тревог за судьбу пла
на.

Коллектив отделения по
дает пример рачительного 
хозяйствования и в том, что
бы добиваться высоких по
казателей не любой ценой, 
а с наименьшими затрата
ми. Если в целом по совхозу 
себестоимость центнера
мяса составляет 277 рублей, 
то моисеевцы довели ее до 
165. Почти вдвое меньше у 
них затраты труда на цент
нер производимой продук
ции, на 2,29 центнера кор
мовых единиц ниже расход 
кормов. Благодаря отрабо
танной технологии откорма 
исключаются передержки 
скота. Средний сдаточный 
вес его доведен до 420— 450 
килограммов.

Моисеевский откормочный 
комплекс —  детище внутри
хозяйственной специализа
ции. На нем содержится до 
1.200 бычков. Начинали 
здесь с малого —  построили 
откормочную площадку на 
250 голов. Затем появились 
новые откормочники. Так

постепенно сформировался 
комплекс. Решена была про
блема занятости людей не
когда неперспективного се
ла.. Причем не формально, а 
с наибольшей пользой для 
дела. На комплексе нет лиш
них людей, по сравнению с 
прежней технологией скот
ник обслуживает почти в 
два с половиной раза боль
ше телят. Увеличение на
грузки компенсируется мо
бильной раздачей кормов, 
использованием механизмов 
на очистке помещений.

—  В том, что мы имеем 
на откорме стабильные ре
зультаты, —  говорит брига
дир комплекса Алексей Ва
сильевич Трубченко, —  
преяеде всего заслуга таких 
опытных мастеров, как 
В. П. Евдокимов, П. М. 
Шинкевич, А. П. Ходкевич, 
В. П. Косолапов, А. М. 
Ходкевич, В. Е, Варламов, 
Н. П. Ильин. Есть тут нема
лый вклад и машинистов 
кормоцеха Н. А. Шинкевича 
и Г. И. Ходкевича, которые 
н е . допускают сбоев в обес
печении стада кормами. Но 
главное, конечно, в четком  
соблюдении трудовой и тех
нологической дисциплины.

Общая ответственность за 
конечный результат сплоти
ла коллектив комплекса, 
душой которого, несомненно, 
является ветеран производ
ства Виктор Павлович Ев
докимов. Коммунист, парт
групорг фермы, он не толь
ко сам отдает себя без ос
татка делу, но и увлекает 
за собой других,

В совхозе уже давно по
няли те большие выгоды, 
которые песет внутрихозяй
ственная специализация. В 
свое время' для укрепления 
и дальнейшего развития 
кормовой базы Моисеевско- 
му отделению были переда
ны 600 гектаров земель. В 
настоящее время здесь ре
шается вопрос о том, что
бы расширить на комплек
се возрастные рамки от-, 
корма молодняка. С завер
шением строительства ново
го двора там будут держать 
телят не с четырехмесячно
го возраста, как сейчас, а 
с полуторамесячного. Это по
зволит улучшить сохран
ность молодняка и, главное, 
с самого начала поставить 
их откорм на промышлен
ную основу

ю . МОЛОДЦОВ.
Асиновскнй район.

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

И Т О Г И  НЕДЕЛИ
Первая графа — план, вторая —  фактическое вы -

полнекие.

Завод КПД производство сборного 
железобетона (куб. м) 2.760 2.860

Трест «Спецстрой- забивка свай (шт.) 510 567
механизация» отрывка траншей (м) 1.060 935

укладка труб (м) 650 411
Домостроительный
комбинат монтаж элементов (ед.) 1.640 1.725
Трест «Томскжил- кирпичная кладка
строй» (куб. м) 575 350
Трест «Томсксель- кирпичная кладка
строй» (куб. м) 194 169
Трест «Томлесстрой» кирпичная кладка 

(куб. м) 213 214

Действенность 
«Народной стройки»

3 ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ
Администрация и партийное 

бюро Томского монтажного 
управления треста «Сибтех- 
монтаж» обсудило публикацию 
«Сквозь п а л ь ц ы» за 27 но
ября, где у п р а в л е н и е  
критиковалось за медленное 
устранение недоделок на объ
ектах завода крупнопанельно
го домостроения. В настоящее 
время во всех пролетах и 
бетоносмесительном отделении 
завода КПД работы выполнены 
в полном объеме. Оборудо
вание сдано заказчику под на
ладку.

В. МЕРЦАЛО», 
секретарь партбюро.

Любовь Ивановна Уфимцева начинала работу в брига
де отделочников управления «Отделстрой», которую то
гда возглавляла Мария Николаевна Лицкевич. Этому 
коллективу поручали самые ответственные объекты, та
кие, как гостиница «Томск», кардиологический центр, 
спорткомплекс «Томь». В такой бригаде стыдно работать 
посредственно, и Любовь Ивановна упорно училась у 
своих товарищей мастерству.

Прошло не так уж много времени, когда о новичке 
стали говорить: «Штукатур и маляр —  каких мало». За
тем начали добавлять: «Отличный плиточник!» _И это 
было признание ее заслуг: ведь укладывать плитку —  
дело очень трудное и кропотливое.

Два года назад Л. И. Уфимцева стала членом КПСС и 
тогда же сама возглавила бригаду. Сейчас ее коллектив 
трудится на отделке лабораторного корпуса опытно-про
изводственного хозяйства имени Б. Н. Сидоренко в Бо- 
гашеве. Надо ли говорить, что все работы будут выпол
нены быстро и с отличным качеством? Это само собой 
разумеется. Бригада еще в прошлом месяце завершила 
выполнение плана 1983 года.

Недавно на X X V III городской партийной конференции 
коммунист Л. И. Уфимцева была избрана членом гор
кома КПСС.

Фото В. Андреева.

И числом, и умением

„Сдаем п о д  ключ!11
Так могут сказать преподаватели и студенты томских 

вузов, сотрудники научно-исследовательских и проект
ных институтов, помогающие строителям «ГОРЕМ-Ю» 
треста «Томсктрансстрой» ввести к новому году девяти
этажный дом по проспекту имени Кирова.

Валерий Васильевич В а- 
левский руководит работой 
политехников. Он уверен, 
что инициатива сдавать 
«под ключ» принадлежит 
его институту. В других ор
ганизациях придерживаются 
иного мнения на этот счет. 
Но мы не будем доиски
ваться, кто же все-таки  
прав: в данном случае это 
неважно. Главное, что и по
литехники, и все, кто занят 
на отделке дома, доказали 
неоспоримое преимущество 
новой формы, организации 
труда.

Как раньше работали те, 
кого подчас называют до
вольно-таки неуклюжим  
словом «привлеченные»?
Они были на подхвате, их 
деятельность можно было 
выразить . несколькими гла
голами: принести, унести,
поднести... При таком поло
жении дел руководить боль
шим количеством людей 
практически невозможно. И 
довольно часто приходилось 
наблюдать картину, когда в 
коридорах сдаточного дома 
буквально не протолкнуть
ся, а работа идет медлен
но.

Теперь все четко, ясно: 
Томский политехнический 
институт заключил договор 
на отделку 12 квартир, уни
верситет и мединститут —  
6. Они обязуются полностью 
провести все работы: плот
ницкие, штукатурные, ма
лярные. Оплачивает их 
«ГОРЕМ-10».

Конечно, здесь есть не 
только розы, но и шипы. 
Во-первых, новый способ 
предъявил жесткие требо

вания к непосредственным 
руководителям —  они долж
ны проявить талант органи
затора. Правда, их усилия 
окажутся бесплодными, ес
ли профессиональные строи
тели не сумеют обеспечить 
бесперебойную доставку ма
териалов на объект. Обес
печить помощников всем, 
что требуется, -— дело че
сти руководителей строек.

Во-вторых, встает вопрос 
об обучении. И штукатур
ные, и малярные, и тем бо
лее облицовочные работы 
требуют определенной ква
лификации. Значит, тоже 
нужна помощь строителей.

Как же обстоит дело на 
доме, который возводит 
«ГОРЕМ-10»? Скажем сра
зу: хотя и здесь есть недо
четы, темпы неплохие. Ру
ководители треста, инже
нерно-технические работни
ки, занятые непосредствен
но на объекте —  прораб 
А. Кочетов и мастер В. П о- 
женко многое сделали, что
бы срывов не было.

И все же у В. Валевского, 
отвечающего за работу по
литехников, есть претензии 
к строителям. Он считает, 
что его институт мог бы за
кончить отделку квартир 
раньше срока. Но сказались 
задержки с поставкой рас
твора, половой рейки, обли
цовочной плитки. Вообще 
необходимость делать обли
цовку для политехников бы
ла неожиданностью, при 
заключении договора это 
не оговаривалось. Тут сле
дует заметить, что руково
дителям, представляющим 
привлеченные организации,

и инженерно -  техническим 
работникам нужно наладить 
более тесный контакт. М но
гие проблемы возникают из- 
за простой неосведомленно
сти, неинформированности.

Сотрудники политехниче
ского института очень про
сили сказать о той помощи, 
которую им оказывает ин
структор из бригады отде
лочников Н. А. Толстовой 
Мария Оверковна Гринек. 
И действительно, стоило 
только посмотреть, как доб
росовестно относится Мария 
Оверковна к порученному 
делу, как передает ребятам 
свое мастерство, чтобы по
нять, что политехники при
обрели поистине бесценного 
помощника. Здесь видится 
опыт, достойный распрост
ранения. На всех объектах, 
где организации сдают 
квартиры «под ключ», сле
дует назначать инструкто
ров, естественно, из чис
ла самых лучших строите
лей.

Один из недостатков в ра
боте привлеченных органи
заций —  отсутствие всякой 
гласности. Чтобы узнать, 
кто добился у тех же поли
техников больших успехов, 
а кто —  меньших, нужно 
обойти все этажи, где ве
дется отделка. О . социали
стическом соревновании за
быто.

И все-таки хочется за
кончить тем, что на этом 
объекте убедительно дока
зано: штурм, при четкой ор
ганизации труда, очень да
лек от штурмовщины, пря
мо противоположен ей. 
Сдача «под ключ» при х о - . 
рошем материально -  тех
ническом обеспечении, вни
мательном отношении стро
ителей к нуждам непрофес
сионалов — полезный опыт.

А. ТРОФИМОВ.

Э К О Н О М Я Т  Ц Е М Е Н Т
Сотни тонн цемента ис

пользуют ежегодно пред
приятия стройиндустрии и 
стройки Томска. Для изго
товления бетонных смесей 
томичи применяют пласти- 
фицирующую добавку. Од
ну из них получают из от
ходов целлюлозно-бумажной

промышленности. Добавка 
экономит цемент, увеличи
вает в 2— 3 раза морозостой
кость изделия, его влагоне- 
проницаемость.

Работники центральной 
строительной лаборатории 
треста «Оргтехетрой» под 
руководством инженеров

Л. П. Евтиховой и Г. Н. 
Иванниковой с точностью до 
десятых долей грамма под
бирают составы и рецепту
ру бетона и раствора. Толь
ко нынче использование 
добавки позволило сэконо
мить 516 тонн цемента. Это 
целый железнодорожный 
состав! В будущем году эко
номия составит 600 тонн.

Б. Щ УКИН.

Урок не впрок

Новоселье в потемках?
Не повезло леителям девя

тиэтажки по улице Суворо
ва. Только успели заселить 
дом-, как начались непри
ятности. Почта каждую не
делю нет света. Новосе
лы, поругивая электрикоь, 
доставали из кладовок свеч
ки и примусы. Звонили дис
петчеру городской электро
сети и высказывали все, что 
думали об этой организа
ции. Собрались даже жало
бу написать...

А  электрики здесь ни при 
чем. Их . самих замучила 
злополучная трансформа
торная подстанция номер 
386. Разве они виноваты в 
том, что строители СУ-15 
домостроительного комбина
та возвели ее, не соблюдая 
технических условий? А  в 
том, что летом провалились 
полы и трансформаторы 
упали? Тоже нет.

Было гарантийное письмо,

где руководство СУ-15 обя
залось устранить недоделки 
до зимы. Но, наверное, 
имелся в виду какой-то 
другой календарь, по кото
рому декабрь —  еще лето?

Приведенный пример как 
нельзя более типичен. Не
мало случаев перебоев с 
электроэнергией в новых 
домах по проспекту Фрун
зе. Здесь были построены 
две подстанции, и качество 
обеих —  ниже всякой кри
тики. Посажены они очень 
низко, и весной их залива
ют сточные воды. Идет 
дождь —  влага попадает на 
трансформаторы, потому что 
плоская крыша не имеет 
уклона.

И здесь были гарантий
ные письма с обещаниями 
устранить недоделки. Ка
кие-то пункты выполнялись, 
какие-то до сих пор ждут 
своего часа...

А  теперь С У - 15 взялось 
за строительство распреде
лительного пункта и про
кладку кабеля с подстанции 
«Коммунальная». Об этом 
разговор шел уже несколь
ко лет. Без них и без транс
форматорной подстанции 
дома №  37 гарантированное 
электроснабжение микро
района Центральный не
возможно. Но видим те же 
самые недостатки. Опять 
полы сделаны ниже нуле
вой отметки. Опять осенью 
и 'весной в подстанцию 
можно будет зайти только в 
сапогах. И вновь жильцы  
будут названивать диспетче
ру городской электросети... 
Может, в СУ-15 выдадут га
рантийное письмо новосе
лам? У  нас их уже предо
статочно.-

И. МАГФИНЕНКО, 
старший мастер район
ных кабельных сетей и 

подстанций.
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ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ
РАБОТЫ

З А Д А Ч И  К А Б И Н Е Т О В  

П О Л И Т П Р О С В Е Щ Е Н И Я
Совершенствованию марк

систско-ленинского образо
вания кадров в свете реше
ний июньского (1983 г.) Пле
нума ЦК КПСС был посвя
щен двухдневный семинар 
заведующих кабинетами по
литического просвещения 
области. После ряда докла
дов на семинаре прошло 
практическое занятие в 
4"юрме «круглого стола» по 
материалам Пленума —  о 
роли кабинетов политпро
свещения в их изучении и 
пропаганде. Оно состоялось 
в кабинете политпросвеще
ния подшипникового завода, 
где выступили заведующая 
кабинетом политпросвеще
ния Октябрьского райкома 
КПСС В. А. Базарнова и 
директор ГПЗ-5 А. А. Бек
кер. Участники семинара 
побывали на открытом за
нятии в школе основ марк
сизма-ленинизма транспорт
ного отдела, которой руково
дит один из лучших пропа
гандистов предприятия за
меститель главного инжене
ра завода В. Г. Угрюмов.

МАРШ РУТЫ  АГИТПОЕЗДА

Два раза в неделю агит
поезд Шегарского райкома 
КПСС выезжает в хозяйст
ва района. В его составе 
агитбригада районного Дома 
культуры, работник «Союз
печати». Недавно услышали 
концертную программу, 
смогли приобрести книги и 
журналы, аптекарские това
ры механизаторы и живот
новоды колхоза «Юбилей
ный», совхозов «Россия» й 
«Советский».

Маршрут районного агит
поезда пролег также к ме
лиораторам и строителям 
моста через Обь.

А. ГОРОХОВА.

ИЗУЧАЕТСЯ ХОЗРАСЧЕТ

В школе конкретной эко
номики Каргасокекого лесо
промышленного комбината 
изучается курс «Бригад
ный хозрасчет». Слушатели 
школы — инженерно-техни
ческие работники комбината 
—  -непосредственно . заняты  
его внедрением. Поэтому 
каждое занятие школы са
мым тесным образом увяза
но с жизнью и производст
венной деятельностью пред
приятия. Слушатели получа
ют темы рефератов по изуча
емому курсу, которые они 
должны защитить в конце 
учебного года. Каждая из 
этих тем связана с практи
ческой работой на том или 
ином участке производства.

В. ТОДОРОВА.

ИНТЕРЕСНЫЕ ВСТРЕЧИ

Интересная встреча состоя
лась у ' слушателей студен
ческого университета ис
кусств с московским искус
ствоведом А. А. Коряги
ным. Научный сотрудник 
Института искусствознания 
Министерства культуры
СССР, он прочитал для бу
дущих специалистов лекцию 
«Повышение социальной ро
ли художественной культу
ры в обществе развитого 
социализма».

Интересные беседы состо
ялись также в университе
те, коллективах областного 
драматического театра и те
атра юного зрителя и в 
ряде других организаций 
областного центра.

Г. М И ХАЙЛ О В.

Новогодние елки передовиков
елку птицеводы из звена 
Мухабат Русаковой. Уже на 
начало декабря на счету 
этого коллектива около 850
тысяч яиц, полученных
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На месяц . раньше срока 
рапортовал коллектив пти
цефабрики «Томская» о вы 
полнении годового плана 
производства основной про
дукции. Городу и области 
поставлено к первому декаб
ря 126 миллионов штук яиц.

Еще быстрее завершили 
свою программу передовые 
звенья. В числе первых на
рядили свою новогоднюю

'  «та

сверх плана.
Гордость птицефабрики, ее 

золотой фонд— передовики. 
Такие, например, как Ека
терина Павловна Куренкова, 
труд которой отмечен ме
далью «За трудовую доб
лесть». Имя ее занесено в 
Книгу почета птицефабрики. 
Девять лет она проработала 
здесь, постоянно добиваясь 
высоких производственных 
показателей, передавая свой 
опыт молодым птичницам.

Заметную роль в успеш
ном выполнении плана на 
птицефабрике сыграл пере
ход всех производственных 
подразделений на бригадную 
форму организации труда.

До конца года коллективу 
фабрики предстоит решить 
ещё одну важную задачу. —  
достичь рубежа производст
ва яиц в 135 миллионов
штук, как это записано в 
социалистических обязатель
ствах.

* * *
Н А СН И М КАХ: Е. И. Ку

ренкова; идет сверхплано
вая продукция; так отмети
ли выполнение годового
плана в звене М. Русаковой.

В. ВЕЙЛЕРТ.
Фото автора.

Томский район.

Ч Е Л О В Е К  И Н А У Ч Н О - Т Е Х Н И Ч Е С К И Й  П Р О Г Р Е С С

Р е а к ц и я  о т т о р ж е н и я
То, для чего мы живем и как мы живем, всегда неразрыв

но связано между собой. Поэтому естественно, что квартир
ные условия, перспектива получения более комфортабельно
го жилья прямо влияют на степень добросовестности моло
дых специалистов. Часто помимо их воли. Так уж устроен 
человек. Узнав, что Зотов, инженер й программист, прорэ

ботав на заводе больше года, ютится с женой и ребенком в 
институтском общежитии, я поинтересовался, какова же его 
очередь на жилье. Шура отвел глаза и признался, что не зна
ет этого. Заявление он в свое время подавал, но ни ответа, 
ни привета не получил. Природная деликатность не позволи
ла ему кого-то обвинить, но было видно, что человек обижен.
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ЧТОБЫ прояснить си
туацию, я направился 
в профком. Председа

тель профкома Андрей Ти
мофеевич Новиков долго ли
стал бумаги и в конце кон
цов вынужден был конста
тировать, что Зотова в спи
сках очередников на жилье 
по заводу нет... Весьма 
странная забота о молодых 
специалистах! Ведь расстра
ивает недавнего выпускни
ка института не то, что ему 
досталась бы очередь, ска
жем, №  427, а то, что о нем 
вообще забыли.

На ТЭМЗе жалуются: не 
хватает инженеров, конст
рукторов. Не так ли обра
щались с молодежью и в 
прошлом? Во всяком случае, 
последние годы молодежь 
на . заводе не задерживается.

Любопытный разговор со
стоялся с главным инжене
ром завода Владимиром 
Алексеевичем Гараевым. Он 
как-то насторожился, когда 
я упомянул фамилию Зото
ва. Спросил, а почему га
зетчик интересуется имен
но им? Это, видимо, не слу
чайное совпадение, что уже 
третий год подряд руководи
тели завода задают дослов
но один и тот же вопрос. И 
для Гараева, и для Новико
ва, и для главного техноло
га завода Лезина казалось 
странным, что молодой 
специалист может кого-либо 
интересовать. Но ведь через 
десяток лет на нынешних 
выпускниках вузов будут 
держаться предприятия, а 
в начале X X I  века эти лю
ди станут определять техни
ческую политику!

ПЕРЕХОД на новую 
технологию — всегда 
драма. Но драма обы

чно оптимистическая. Ведь 
новое, прогрессивное в 
конце концов обязательно 
побеждает устаревшее, кос
ное. И вот какую роль от
вел Владимир Алексеевич 
Гараев начинающему инже
неру Зотову.

—  Сам я в промышлен
ных роботах и станках с 
ЧПУ не разбираюсь, —  ска
зал он. — И перспективы 
их внедрения на нашем за
воде мне не ясны. Вроде 
бы станки с Ч П У нам под
ходят. Но это мое интуитив
ное мнение. Поэтому я по
ручил Зотову разобраться 
и дать конкретные предло

жения —  где и какие ста
вить роботы, станки с ЧПУ. 
До сих пор он ничего кон
кретного не предложил...

Молодым специалистам 
нужно оказывать доверие— 
верный тезис, но верный 
вообще, как лозунг. В кон
кретных ситуациях он мо
жет обернуться бедой для 
предприятия. Из слов глав
ного инженера завода опе

ративно действовать снаб
женцев. То есть он на своем 
опыте убеждается,- что робо
ты только тогда дадут от
дачу, когда производство 
будет обеспечено всем необ
ходимым. А  поле деятельно
сти для роботов на пр ед-. 
приятии огромное. Вместе 
со своим начальником глав
ным технологом Виктором 
Викторовичем Лезиным он
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дует, что он в значительной 
мере доверил судьбу пред
приятия недавнему выпуск
нику политехнического ин
ститута. Зотов определит, 
какие роботы приобрести и 
куда их поставить. А  если 
ошибется? Ведь произ
водство — очень сложная 
штука. Люди десятилетиями 
вникают в его тонкости и 
все равно в ответственных 
ситуациях советуются с эк
спертами, обращаются за 
помощью к ученым.

Сам Шура признает, что 
доверие его окрылило, но 
сразу разобраться ему труд
но. Тем более что прихо
дится работать в одиночест
ве, а в институте привык 
к коллективу. ’ Он призна
ется:

—  Сейчас я в замешатель
стве. Многие на заводе не 
верят в роботизацию, в ее 
выгоды. Считают просто 
модой. Понимаю, что дока
зать обратное можно толь
ко делом. Нужно очень тщ а
тельно готовиться к роботи
зации производства, чтобы 
при запуске в эксплуата
цию сложной техники не 
было сбоев, чтобы рабочие 
не ругали автоматические 
манипуляторы за то, что 
они мешают им работать.

Рассуждая дальше, 'Зотов  
приходит к мысли, что для 
этого на заводе следует воз
родить и укрепить ремонт
ную службу, заставить one-

т

насчитывает десятки мест, 
где можно поставить авто
матические манипуляторы и 
высвободить рабочих. На 
ТЭМЗе есть немало совер
шенных, высокопроизводи
тельных автоматических и 
полуавтоматических станков, 
которые сами производят 
весь цикл обработки детали. 
Человек лишь ставит заго
товки.

О верцёмся к ответст
венности. Выяснилось, 
что машину литья под 

давлением, снабженную ав
томатическими манипулято
рами. зэеод приобрел по со
вету Зотова. Это его дебют 
В роли эксперта по промы
шленным роботам. И полу
чается вот что: манипуля
торы до сих пор не работа
ют, а у одного из них —  
заливщика обнаружен серь
езный дефект в системе уп
равления. Б этом нет ниче
го странного. Производство 
роботов у нас только осва
ивается, и вполне вероятно, 
что попадаются несовершен
ные конструкции. Может 
статься, что манипуляторы 
так и не будут как следует 
работать.

Тем более что бригадир 
литейщиков А. Г. Андрей
ченко, бывавший на многих 
заводах, утверждает, что ма
нипуляторы этого типа ни
где не работают— дефектны  
по конструкции и исполне
нию. Трудно обвинять Зото

ва, если это действительно 
так. Ведь на учебу или за 
опытом его никуда не посы
лали. Общаться со специа
листами своего профиля то
же нет возможности.

Идет время, все лучше 
Шура Зотов разбирается в 
сложностях заводской жиз
ни. Неудачи не проходят 
бесследно, он учится на 
.своих ошибках. Начинает 
реально представлять труд
ности внедрения роботов и 
станков с ЧПУ. Так, он по
нял, что если даже автома
тические манипуляторы за
купить, то их трудно будет 
установить. В первом цехе 
по нормам на станок долж
но приходиться 25 квадрат
ных метров, но реально 
приходится лишь 13. Слиш
ком тесно стоит оборудова
ние, само по себе совер
шенное и высокопроизводи
тельное. А  что значит по
строить новые производст
венные помещения? С 1951 
года в планах завода зна
чится строительство при
рельсового склада, а до сих 
пор его нет.

Специальность, которой 
владеет Зотов, нынче очень 
дефицитна. Роботизация 
производства —  это не мода, 
а настоятельное требование 
времени, это всерьез и на
долго. Шура признавал
ся, что, узнав о его 
т р у д н о с т я х  с ж и
льем, руководители соседне
го завода делали ему за
манчивые предложения. Но 
он не соглашается. . Ему на 
ТЭ1МЗе интересно: есть где 
применить знания, способ
ности. И верится, что, не
смотря на препятствия, Зо
тов добьется успеха.

Жаль только, что руково
дители завода слишком уж 
спокойно взирают на хло
поты оставленного в  оди
ночестве молодого специа
листа. И здесь возникает 
такой вопрос: а стоит ли
вообще распылять силы де
фицитных специалистов? 
Может быть, вначале . их 
сконцентрировать на одном 
из предприятий, где дейст
вительно готовы к роботиза
ции производства? Ведь де
ло, над которым одиночка 
бьется годы, коллектив еди- ■ 
номышленников . завершает 
в считанные недели

В. ФЕФЕЛОВ, 
журналист.

Дисциплина — душа обслуживания

Ш Ш й РЯБОТЯ И  Щ У
Обычно, если сломался 

телевизор, человек обраща
ется в наше ателье по теле
фону. Тот, кто живет рядом, 
приходит сам. А  вот письма 
мы чаще всего получаем от 
пенсионеров. Почти всегда в 
них одна' и  .та же просьба, 
как, например, вот в этом. 
Старая женщина пишет о 
том, что ей уже за семьде
сят, живет одна, поэтому 
без телевизора ей никак 
нельзя. Правда, он уже ста
рый, куплен лет двадцать 
назад, соседка сказала, что 
такие марки теперь не ре
монтируют. Как же быть? 
Пенсия небольшая, на но
вый нужную сумму быстро 
не собрать.

Да, согласно правилам, 
устаревшие марки телеви
зоров, давным-давно снятые 
с производства, мы имеем 
право не ремонтировать. Но 
разве можно не помочь в 
подобном случае? Я тогда 
обращаюсь к нашему «спе
цу» —  Михаилу Петровичу 
Ипполитову. В коллективе 
он один из самых уважае
мых людей. Первоклассный 
мастер, Михаил Петрович

наделен и прекрасными че- _ 
довечеекйми качествами: он 
трудолюбив, честен, отзыв-/ 
чив. Работают у нас в ос
новном молодые. Они хоро
шо знают новую технику, а 
для Михаила Петровича нет 
никаких секретов и в ста
рой. Если поломка случи
лась не на его участке, то 
он выполняет заказ после 
работы, в свое свободное 
время. И не было случая, 
чтобы отказался.

На любой работе важны 
чувство долга, ответствен
ность, а в сфере быта эТи 
качества особенно необходи
мы. Ведь от нас во многом 
зависит настроение людей. 
Дисциплина в коллективе 
телеателье —  это прежде 
всего качественный и в 
срок проведенный ремонт. 
Конечно, бывают и нару
шения. Самый главный бич 
для нас —  нехватка запас
ных деталей. Сроки из-за 
этого иногда сдвигаются. В 
подобных ситуациях про
сим людей подождать, сооб
щаем, когда должны посту
пить детали. Если же ре
монт задержан по вине ма

стера или - он допустил в 
своей работе халтуру, то та
кой случай непременно ста
новится предметом серьез
ного обсуждения в коллек
тиве. Виновник несет стро
гое наказание.

Прежде чем мастер полу
чит возможность выйти на 
линию (так мы называем 
участки обслуживания), он 
должен пройти испытатель
ный срок, потрудиться на 
приемном пункте. Здесь но
вичок находится под стро
гим контролем товарищей, 
администрации. Он постоян
но имеет дело с заказчика
ми. А  приходят к нам, есте
ственно, люди с разными 
характерами. Иной бывает 
и неправ, раскричится, на
грубит. Вот тут и необходи
мо проявить выдержку, в 
любой конфликтной ситуа
ции быть вежливым, поста
раться объяснить человеку, 
почему его упреки, неспра
ведливы. Надо сказать, что 
не каждый этот экзамен 
выдерживает. Тогда мы вы 
нуждены отказаться от ус
луг такого мастера, даже 
если он отличный специа

лист. Ведь с людьми оо- 
щаться он не может. Веж
ливость, соблюдение слу
жебного этикета в нашем 
деле — тоже элемент дис
циплины. Не один раз, на
пример, поступали жалобы 
на грубость приемщицы, ко
торая вела записи заказов 
по телефону. Предупрежда
ли ее, наказывали— все ни
почем. Тогда предложили 
перейти на другое место, 
хотя в остальном, как ра
ботница, она нареканий не 
имела.

Наша работа на виду. И, 
конечно, как чрезвычайное 
происшествие воспринима
ются у нас пьянки. Пол
ностью они не изжиты, но 
случаются редко. Помогает 
все та же система испыта
тельных сроков. За это вре
мя мы можем присмотреть
ся к человеку. А  тому, кто 
все-таки нарушил дисцип
лину, приходится потом ту
го. Мало того, что он нака
зан администрацией, но его 
строго судят и коллеги по 
работе. Это действует гораз
до сильнее, чем, допустим, 
лишение премии или вы 
говор.

Сейчас готовимся к пере
ходу на бригадный подряд. 
В коллективе это решение 
принято всеми без исклю
чения. Администрация его

не навязывала. Сначала мы 
предложили попробовать, 
как это получится. Порабо
тали так некоторое е^емя, 
все остались довольны. На
кладки были кое-какие, но 
теперь мы думаем, Как их 
избежать. Надеемся, что с 
нового года механизм бри
гадного подряда будет дей
ствовать слаженно. Дисцип
лина с введением его еще 
более окрепнет. В этом мы 
убедились во время «опро
бования» подряда. За этот 
период не было ни одного 
нарушения.

В телеателье работают 25 
мастеров. Обслуживаем мы 
не только Томск, но и Том
ский район. Нагрузка со
лидная, в день на человека 
обычно приходится до 12 
заявок. А  ремонт может 
быть и сложным. Во всяком 
случае, мастер должен не 
только хорошо знать свое 
дело, чтобы люди поблаго
дарили его. Только четко 
организовав работу, можно 
в срок и с высоким качест
вом . выполнять заказы. От
личных мастеров у нас 
большинство. Пример пода
ют в  коллективе В. А. Са- 
мусев, Б. Г. Речков, Н. 3 . 
Нелюбин. На них равняют
ся и другие.

И. МЕНЬШИКОВ,
начальник телеателье
№  1 объединения «Обл-
телерадиобыт р е м о н т».

Бригадный подряд: 
ответственность организаторов Н е  г о т о в ы . . .  р у к о в о д и т е л и

Совхоз «Павлов
ский» —  единственное 
в Каргасокском райо
не хозяйство, где в 
животноводстве внед
ряется бригадный под
ряд. Уже можно ска
зать, что успешно та
кую форму организа
ции труда освоило 
звено доярок Н. Д. 
Зяблицевой с Соснов- 
ской фермы. С пере
водом скота на зимов
ку по методу бригад
ного подряда работает 
звено доярок Г. И. Си- 
коры е Павловской 
фермы. Однако новый 
коллектив столкнулся 
со многими трудностя
ми.

Вот что говорит звеньевая 
Г. И. СИКОРА:

— Мы давно заинтересо
вались бригадным подря
дом. В самом деле, тысячи

коллективов переходят на 
новую форму организации 
труда, работают интересно, 
а самое главное —  доби
ваются высоких результа
тов. Вот мы решили попро
бовать. Рассуждали так: ес
ли все будут одинаково доб
росовестно относиться к 
своим обязанностям, то мо
жно значительно облегчить 
свой режим работы. Высво
бодится один день и для 
ведения домашнего хозяйст
ва. Однако теперь поняли, 
что одного желания мало, 
нужны еще и условия. 
Сперва удивлялись, почему 
администрация совхоза не 
особенно желала заключать 
с намй договор. Теперь по
няли: от руководства по
требовались дополнитель
ные заботы, а оно к ним 
бы- о не готово.

Основная нагрузка по 
внедрению бригадного под
ряда пала на экономиче

скую службу. Она готовила 
расчеты заданий, проект 
договора. На Сосновской 
ферме скот не объединяли, 
ведется индивидуальный 
учет надоев. Собственно, 
коллективная ответствен
ность звена сводится к вы 
полнению хозрасчетного за
дания по' валовому произ
водству молока. Доярки 
предлагали ввести новые 
расценки за молоко, кото
рые бы зависели от продук
тивности скота. Но специ
алистов это предложение 
привело в тупик: слабо ве
дется зоотехнический учет. 
И стало ясно: одной эконо
мической работы явно ма
ло. Нужно, чтобы все спе
циалисты были заинтересо
ваны во внедрении новой 
организации труда, которая 
требует коренной перестрой
ки работы ферм.

Помощь администрации
тому же звену Г. И. Сикоры

заключалась - лишь в том, 
что людям помогли нала
дить совместную работу в 
одном дворе. И на этом за
боты о звене кончились.

Но все л и . на ферме за
висит от самих доярок? Нет. 
Здесь же трудятся скотники, 
электрики, слесари и меха
низаторы, временно закреп
ленные за фермой.

А. ЧЕРНОУСОВ, бригадир
фермы:

— «Еще раз повторится,—  
грозился главный инженер 
хозяйства прогульщику, —  
я тебя сниму с трактора и 
отправлю на ферму». Вот 
так воспринимают совхоз
ные руководители работу 
на- ферме — как наказа
ние. А  ведь животноводство 
является у нас основным 
видом деятельности. Имен
но сюда должны направ
ляться лучшие работники. 
А  получается наоборот. И 
мы терпим разгильдяев. Но

ведь хорошие работники не 
перевелись в совхозе. Им-то 
как раз и место на фермах, 

Нужна поточно-иеховая 
система производства моло
ка. Но нет на Павловской 
ферме ни родильного отде-. 
ления, ни профилактория. 
Доярки ,и коров доят, и за 
телятами ухаживают. Ад
министрации опять же это 
удобно: не надо ломать го
лову в поисках телятниц, 
думать о профилактории. 
Шесть доярок звена Г. И. 
Сикоры обслуживают 186 
коров. Значит, почти столь

ко же телят. Дополнитель
ная нагрузка получается 
немалой.

Запущена зоотехническая 
работа. Больше месяца, на
пример, доярки Павловской 
фермы не могли добиться 
от специалистов проведения 
ректального исследования 
коров. А из-за этого нет 
возможности расставить жи
вотных согласно физиоло
гии, организовать сбаланси
рованное и экономное корм
ление. Привыкли специали
сты здесь, похоже, работать 
по принципу «и так сой
дет». Даже подвоз опилок 
для подстилки не могут ор
ганизовать. Вот уж пробле
ма, когда совхозная пило
рама рядышком с фермой!

Т О В А Р И Щ  О Т О В А Р И Щ Е

У Ч А С Т К О В Ы Й  В Р АЧ

Бригадный подряд интересует многих животноводов Пав
ловской фермы. Но они законно требуют, чтобы и админи
страция совхоза взяла на себя конкретные и действенные 
обязательства, а нс ограничивалась рбщчми словами. Пока 
же так получается' одни стремят я вперед, Еторые тянут 
назад — отсюда застой. К работе по-новому оказались не
подготовленными не рядовые животноводы, а сами руково
дители и специалисты.

Г. БОГДАНОВ, 
наш нешт. корр.

Каргасокскнй район. i

«Я принадлежу к 
поколению людей,
прошедших войну, — 
написал в редакцию 
фронтовик, ветеран
труда И. Н. Березин.
—  Здоровье неважное
—  годы берут свое, да 
и пережито столько... 
Давно уже пользуюсь 
врачебной помощью, 
чтобы чувствовать се
бя полезным обществу 
человеком. Состою на 
учете в поликлинике 
№ 3 города Томска. 
Больше семи лет наб
людает меня участко
вый врач Раиса Ива
новна Попова. Это 
очень внимательный, 
тактичный и добрый 
человек. Не только я, 
но и многие, многие 
томичи обязаны ей 
здоровьем, а возможно, 
и годами продленной 
жизни. Поэтому я 
прощу рассказать в 
газете об этом челове
ке».

Мы обратились в 
коллектив поликлини
ки № 3 и попросили 
коллег Раисы Иванов
ны рассказать о ее 
работе.

Двадцатилетней девушкой 
Раиса Ивановна пришла в 
медицину. Было это больше 
четверти века назад. Окон
чив двухгодичные курсы, 
надела сна белый халат 
медсестры и начала свой 
трудовой путь в онкологи
ческом диспансере. Как мог
ла, старалась унять страда
ния тяжелобольных лю
дей. Наверное, во многом 
работа первых лет воспита
ла в будущем враче способ
ность остро чувствовать чу
жую боль и постоянное 
стремление сделать все воз
можное, чтобы ее облег
чить.

Потом училась на вечер
нем отделении Томского ме
дицинского института. Сом
нений в том, что профессия 
выбрана правильно, не бы
ло. Медицина виделась Раи
се Ивановне не просто за
манчивой , специальностью, 
по-детски привлекающей 
многих студенток ослепи
тельно белым халатом. Нет. 
Для нее медицина уже ста
ла неотъемлемой частью

жизни. Ибо увидеть ее до
велось с самой трудной, 
черновой стороны. Увидеть 
и полюбить. Закончив ин
тернатуру, Раиса Ивановна 
получила распределение в 
поликлинику №  з города 
Томска.

Участковому терапевту 
Р. И. Поповой и здесь при
шлось начать с трудностей 
—  участок, достался отда
ленный, разбросанный. А  
ведь предстояло стать для 
каждого пациента «домаш
ним» доктором, узнать не 
только историю его, болезни, 
ко и условия его жизни. Ра
иса Ивановна со свойствен
ными ей тщательностью и 
пунктуальностью в работе, 
пристальным вниманием к 
людям полностью отдалась 
нелегкому будничному тру
ду участкового .врача.

Вела прием, посещ алаг 
больных на дому, попутно 
навещая без вызова тех, ко
му, она знала, помощь ее 
может потребоваться. Ста
ралась выявить среди своих 
подопечных не только боль
ных, но и тех, кто предрас
положен к тому или иному 
заболеванию, чтобы свое
временными профилактиче
скими мерами предотвра
тить беду.

Целевые осмотры на дому 
по обнаруятениго ранних 
форм ишемической болезни 
сердца, массовое флюоро
графическое обследование, 
беседы на медицинские те
мы... Нередко она проводит 
такие беседы ке только со 
своими постоянными паци
ентами, но и с работниками 
хладокомбината —  пред
приятия, раслоложенногб на 
территорий участка.

Коллеги с уважением от
носятся к Раисе Ивановне, 
избрали ее в профсоюзный 
комитет поликлиники. Как 
и к любой работе, к своей 
общественной деятельности 
Раиса Ивановна относится с 
присущей ей деловитостью, 
исполнительностью. Внима
тельно прислушиваются к 
советам старшего товарища 
по рабств, отличника здра-j,' 
воохракеття Р. И. Поповой 
молодые врачи.

Р. СЕМЕНЧУК,
заведующая отделением 

поликлиники № 3 
г. Томска.

-<
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Введение к рубрике
С глубоким волнением присту

паем мы к выпуску специальной 
етранички, посвященной воспи
танию одной из самых интерес
ных и сложных категорий моло
дежи —  подростков.

Трудно найти семью, школу, 
профтехучилище, которых не вол
новала бы проблема взаимоотно
шений человека взрослого и че
ловека растущего. Мы, взрослые, 
подчас легкомысленно относимся 
к детям —  своему будущему. 
Одеть, накормить, обеспечить 
дипломом —  не на этих ли трех 
китах держатся отношения во 
многих семьях? В остальном ре
бенок предоставлен сам себе, рас
тет, как трава в поле.

Внимательно прочтите первую 
публикацию «Подростка» —  ста
тью учительницы Г. И. Конова
ловой. Она пишет о распростра
ненной болезни многих 'семей —  
утрате духовности в отношениях 
с детьми, дефиците знаний, о ду
ше ребенка, ослаблении нравст
венной связи родителей с подрас
тающим сыном или дочерью.

Рецепты педагогики просты. Не 
будь равнодушным, загляни в 
глаза маленького друга. Что там? 
Вопросы? Ответь. Желание поде
литься новостями? Выслушай. 
Просьба? Не отмахнись, но, вы 
полняя ее, помни о педагогиче
ских последствиях.

Да, все просто на словах. А  в 
жизни намного сложнее.

Маленький человек растет, 
познает жизнь. Ему трудно 
сразу все понять, найти свое ме
сто в мире. Как нужен ему в 
этот момент старший друг!

Бывает, что, оставшись один на 
один со своими вопросами, он за
путывается, теряет связь с тем, 
кто может подсказать ему вер
ный путь. Так появляются «труд
ные».

М ы не раз слышали сказан
ную с апломбом фразу: «Трудных 
детей не бывает», но проблема 
от этого не закрывается. В облас
ти сотни подростков стоят на уче
те в ниеяекпнях по делам несо
вершеннолетиях. Это —  трудные.

В последнее время в обиход 
входят понятия «трудную роди
тели» и даже «трудные учителя». 
Зтэ те из них. кто овладел не-, 
которой суммой знаний, но не 
владеет методикой учебной и вос
питательной работы, а потому 
му^аетоя сам о мучает детей.

Число трудных подростков не 
убывает, а растет. Почему? Вот 
пенвый вопрос, ответ на который 
мы ждем от наших читателей. 
И что надо делать, чтобы этот 
г —г-о-е пошел, на убыль?

Наши дети растут изнеженны
ми. не ионвычяымп к труду. М ы  
едины в выводах: нужно совер- 
шенствовать систему трудового 
воолятанкя. Но как? Тут немало 
частных вопросов. Как, например, 
организовать производительный 
тчуд в условиях города и села? 
«Цетч хотят заработать деньги. 
Рост» ттт зт”  возможяб'-ть, иначе 
гчч будут ■■обманывать родителей; 
а. не ттогляачтг.: начнет и вово- 
Уать»: —  таково мнение яаолУ- 
•"с.7« ОГИ уч-теля школы РСФГР  
С TJ. Баовулина. Е«ть опыт. Ну 
и к&к. иОп<>пг»лм тиудовые день
ги ребенка? Давайте обменяемся

Х очет-я задать воппосы и под
ростком. Что нам нравится и что1 
ре кояршуш в окружающих вас 
взрослых? Каков вали идеал не
друга, ставшего друга?

М м  будем широко освещать 
piti.it педагогов —  дипломирован
ных, «  самородков, не прошедших 
курс высшей школы, —  тех, кто 
п р о т к н у л  руку подросткам, стал 
их старшим д р у г о м , учтет и по
могает жить. Предметом нашего 
внимания будут опыт воспитания 
в’ семье, практика работы общест
венных организаций. .

Как лучше выполнить наш долг 
воспитателей? Пусть этот вопрос 
коснется каждого читателя газе
ты.

Ждем ваших писем.

Ш К О Л А :  В  работе с трудными

учащимися от учителя требуются не толь

ко самоотдача, душевный огонь, н© и вы

сокий профессионализм.

С Е М Ь Я  н Можно ли в обеспе

ченном детстве не вырасти потребителем! 

Ш Е Ф Ы  I  Как о р г а н и з о в а т ь  

производительный труд подростков!

П О Д Р О С Т О К
Н А  И Н УЮ  семью 

посмотришь и ру
ками разведешь. 

Как же вы  воспитываете 
своих детей! Целиком и 
полностью перепоручили 
это дело школе. Даже в 
праздники взрослые раз
влекаются одни, дети са
ми себе веселья ищут. 
Папа с мамой на мичу
ринском надрываются, а 
их великовозрастный сын 
дома на диване валяется, 
от безделья изнывает. 
Спрашиваю отца: «Поче
му лопату не дадите?»—  
«А с. ним греха не обе
решься, я лучше сам 
сделаю».

Сами-то вы сделаете, н-о 
хороший момент для тру
дового воспитания упу
стите. Так вырастает че
ловек, который ничем не 
хочет заниматься, все 
норовит получить без 
труда.

Звоню недавно в науч
ное учреждение, прошу 
подключить трудовой 
коллектив к воспитанию 
семиклассника. А  мне 
заведующая отделом кад
ров отвечает:

—  Если вы, учителя, 
ничего не можете сделать 
с ребенком, то что мать 
сделает? Вот мы тут вме
сте с нею сидим и пла
чем. Что делать, не зна
ем. Мама у нас в почете, 
а сынок уродился...

Да не уродился! Он 
вырос в таких условиях, 
когда мама —  сама по 
себе) ребенок —  сам по 
себе. Не было в их отно
шениях духовности, ос
лабли нравственные свя
зи, а теперь виним Ре
бенка: отбился от рук,
совершил правонаруше
ние.

Ведь это же 
педагогическая 
надо ежедневно 
соваться, как 
день у сына или дочери, 
чем они заняты, увлече
ны, озабочены. Если это
го не делать, начиная с 
детсадовского возраста, 
между родителями и 
детьми появляется глу
хая стека, через которую 
трудно достучаться и от
цу, и матери, и учителю, 
и шефу.

В прошлом году на 
вопрос анкеты «Обсуж
даете ли вы с родителя
ми события в мире, 
стране, нашем городе?» 
ни один десятиклассник 
нашей школы не ответил 
положительно. «Ходите

ли вместе на лыжах?» 
Не ходят! Из 36 человек 
в 7-м «в», где я классным 
руководителем, только 10 
имеют лыжи.

Советы содействия
семье и школе, по-моему, 
должны не только об
суждать факты и собы
тия школьной жизни в 
трудовых коллективах, 
заполнять экраны успе-

лия Васильевича Репи
на, инженера завода ре
жущих инструментов, и 
его жены, Нины Никола
евны, инженера элект
ролампового завода. Ког
да школу готовили к сда
че, папа каждое воскре
сенье приходил —  как 
пригодились нам его 
мужские руки! Мама не 
только о своих детях

И  А  И  А ,
З А Й Д И Т Е

В Ш К О Л У . . .

простая
истина:
интере-
прошел

ваемости, но и заботить
ся о том, чтобы почаще 
использовать заводские 
базы отдыха Для прове
дения семейных празд
ников, конкурсов, стар
тов. Неплохо бы устраи
вать ежегодные «дни 
матери», «дни семьи» — 
сколько выдумки, фанта
зии могут проявить дети 
и взрослые при подготов
ке этих праздников!

Недавно мы с учитель
ницей литературы узна
ли: семиклассники не 
читали романа Войнич 
«Овод» и .нет у  них го
рячего желания найти 
эту книгу. Наше поколе
ние росло при более 
сильном книжном голо
де, но мы эту книгу все 
прочитали еще до пятого 
класса!1

Вот бы где иным па
пам и мамам проявить 
свое умение «разбиться в 
лепешку, но достать». 
Шубку, серьги, сапожки, 
фирменный магнитофон 
раздобыть могут, а вот 
взять книги в своей за
водской библиотеке, ку
пить билеты в театр да 
вместе прочитать, по
смотреть, обсудить —  
тут энергии не хватает.

Как приятно работать, 
когда видишь в родите
лях своих помощников. 
Ну, как не сказать доб
рого с'лова в Адрес Анато-

беспокоится —  ее интере
суют и чужие тройки,' и 
как школа будет выхо
дить из положения, если 
заболел учитель. Если 
идем классом на лыжах, 
с нами идут папа и мама 
Репины. Их сын Дима 
был лучшим политин
форматором района (сей
час он учится в медин
ституте). Мне он вспоми
нается с дрелью в руках: 
как и отец, любил масте
рить что-нибудь для 
школы. «Как же я отка
жусь от общественной 
работы: я -же комоомо-- 
деп!» —  говорил Дима.

Сейчас у нас учится 
его сестра Аня. Из ее 
сочинения я узнала, что 
Анатолий Васильевич
был первоцелинником, и 
комсомольские традиции 
родителей передалтссь
юным Репиным.

То же самое я могу 
сказать о Глебе Решет
никове и его родителях—  
Юрии Сергеевиче с заво
да режущих инструмен
тов и Элле Евгеньевне с 
электролампового. Мама 
сама трудится в школе и 
сына к этому приучает.

Отец пришел в школу. 
Для нас это не только 
техническая помощь, но и 
педагогическая. Даже 
разболтанные дети меня
ют свое поведение, если 
отец регулярно беседует

с учителем. А  еще нам 
хотелось бы, чтобы отцы 
почаще рассказывали до
ма и в классе о своих 
профессиях. Иного маль
чика просишь передать 
просьбу, отцу: пусть
придет, расскажет о сво
ей работе. А  сын небреж
но машет рукой: «Чего
он расскажет: всю жизнь 
за станком...»

Настораживает это пре
небрежение к рабочему 
человеку и рабочей про
фессии. Школа пока не 
нашла эффективной фор
мы трудового воспита
ния детей. Спросите __ в 
межшкольном учебно
производственном комби
нате, кто хочет стать 
строителем, токарем, сле
сарем, —  руки поднимут 
единицы. Неохотно идут 
восьмиклассники в ПТУ. 
Мы многого ждем от 
школьной реформы. Она 
должна указать средство, 
чтобы преодолеть во мно
гих семьях психологиче
ское отторжение рабочей 
профессии. И выход тут, 
по-моему, один —  орга
низация производитель
ного труда. Когда ребе
нок сделает вещь сам, 
своими руками, он пой
мет цену труду.

Сложно учителю «вое
вать» один на один с 
трудным подростком.
Большие претензии у 
нас к шефам-комсомоль- 
цамг Помню, лет пять 
назад над нашими труд
ными ребятами шефство
вали студенты ТПИ. Их 
увлеченную работу даже 
шефством не назовешь: 
каждый студент был 

■старшим другом своему 
подопечному, часто при
ходил в школу, в семью 
школьника, проводил с 
ним свободное время. И 
мальчишки слушались их 
лучше, чем учителей или 
родителей. Результаты  
были превосходные.

Мало внимания в на
шем районе уделяется 
педагогическому всеобу
чу. И все же это не оп
равдание духовной чер
ствости. Мне кажется, 
всем нам надо быть бли
же к детям, не забывать, 
что они —  наше буду- 

■ щее, наша смена.
Г. КОНОВАЛОВА,

учительница, секре
тарь парторганизации
школы №  1 г. Том

ска.

Ребячьи комиссары

КРАСНЫЙ ГАЛСТУК, ПИЛОТКА, БЕЛЫЙ РЕМЕНЬ.
Э г о  сост а вны е части ф орм ы  

со р о к а  м а л ьч и ш ек  и д е в ч о н о к  
из г о р о д с к о г о  штаба ю н ы х  
инспек т оров д в и ж ен и я  в 
Т ом ск ом  Д в о р ц е  п и о н ер о в . 

. П о д  р у к о в о д ст в о м  В л а ди м и 
р а  .Н и к о л а ев и ч а  Л а б е н ск о г о  
* он и  с у в л еч ен и ем  сам и и зу ч а 

ют п р а ви л а  у л и ч н о г о  дв и ж е-  
. н ия  и п р оп а га н ди р ую т  и х  с р е 

д и  ш к о л ь н и к о в  г о р о д а .
Знает е л и  вы , к о г д а  и г д е  

п о я в и л ся  в  н а ш ей  ст ране п ер 
в ы й  авт ом обиль или что м ож 
н о  считать п ер в ы м  д о р о ж н ы м  
зн а к ом ? О б  этом р а с с к а з ы в а 
ют ст ранички к л у б а  « Л и м у 
з и н » , о р г а н и з о в а н н о г о  ребят а
ми. З а  три г о д а  работ ы  к л у 
б а  на  е г о  занят иях п о б ы в а л а

б о л е е  10 тысяч ш к о л ьн и к о в .
Р ебят а п ост оянн о ищут н о 

в ы е, н ео б ы ч н ы е  ф ор м ы  п р о п а 
ганды . п р а ви л  дв и ж ен и я . О н и  
у б е ж д е н ы , что, р а з в и в а я  ин 
терес к  ист ории д о р о ж н о г о  
дв и ж ен и я , прививаю т  у в а ж е 
н и е к н ы н е  сущ ест в ую щ и м  
пр а ви л ам  на д о р о г а х .

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

О ЛЕБОТЕРЕ,
Я Б Л О К А Х  

И ГРУШАХ
Один сезон 
в стройотряде, 
а впечатлений — 
на всю жизнь

В студенческом стройотря
де я был нынешним летом 
впервые. Впечатления оста
лись на всю жизнь. Мы  
трудились почти два месяца 
в селе Леботер Чаинского 
района. Строили новые по
мещения, реконструировали 
старые. Из ГПТУ в отряде 
было двое: я и комсорг на
шей груцпы Саша Горцуев. 
М ы с ним давно дружим, 
оба родом из поселка Нарга 
Молчановского района. Вме
сте в комсомол вступали, 
профессию в училище выби
рали, вместе попросились в 
стройотряд, вместе ходим в 
п а р а ш ю т н у ю  секцию 
ДОСААФ.

Нам нравилось, что сту
денты не считали нас мало
летками. М ы  не были «маль
чиками на побегушках», 
трудились на равных, ну, а 
такой квалифицированный 
труд, как электросварка, 
нам особо поручали —  это 
наша профессия.

Что больше всего запом
нилось? Закрываю глаза и

вижу наших ребят —  серь
езных, деловых, сосредото
ченных. Отряд подобрался 
удачно: взаимоотношения
были дружеские, каждый 
рвался помочь другому, под
ставить свое плечо там, где 
еще не закончилась работа.

А еще запомнилось, что 
студенты были веселыми и 
неистощимыми на выдумку. 
Каждому приходилось быть 
поваром —  и тут проявля
лось индивидуальное искус
ство: кто варил бесподобный 
компот, кто —  картошку в 
мундирах, а кто— варенье из 
черемухи. Были мастера за
варивать чай из листа ма
лины.

В последние дни, стараясь 
закончить работы и не опоз
дать к началу занятий, мы 
работали до 12 ночи. Никто 
от усталости не падал: 
работа была интересная, по 
душе, домой шли с шутка
ми.

Однажды у меня заболели 
зубы, и я поехал в Подгор
ное. Этот день мне засчита
ли, как рабочий. Я старал
ся ■ быть достойным отряда, 
где такие хорошие тради
ции.

В прошлом году мы с Са
шей ездили на уборку яб
лок и груш в теплые края. 
Отдыхать, можно сказать, 
ездили. А  если сравнить —  в 
Леботере было интереснее. 
Во-первых, настоящее дело, 
во-вторых, стройотряд. Пре
красная жизненная школа, 
которая еще более помог
ла нам утвердиться в на
шей строительной профес
сий.

Д. БУРАЧКОВ, 
учащийся ГПТУ-27.

РАЙОНЫ, В КОТОРЫ Х НАИБОЛЕЕ ВЫСОКАЯ  
ПРЕСТУПНОСТЬ СРЕДИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ: 
Александровский, Кожевниксвский, Первомайский, Ча- 
инский, Кировский, Советский, Ленинский.

1и□еж д у н  а родная.
11и
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ПНР. ETTTF, ОДНА СТРАНИЦА ВПИСАНА В УГЛ УБ
ЛЯЮЩЕЕСЯ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕ
СТВО МЕЖ ДУ ПОЛЬШЕЙ И СОВЕТСКИМ СОЮЗОМ: 
НА ЧЛУХОВСКОМ  ЗАВОДЕ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО  
ОБОРУДОВАНИЯ ОПРОБОВАН И ПУЩ ЕН В Э К - 
СПЛУАТАЦИЮ  ПЕРВЫЙ В РЕСПУБЛИКЕ ПРОМЫШ- 

У  ЛЕнНЫ Й УСКОРИТЕЛЬ ЭЛЕКТРОНОВ «ИЛУ-6». ОН
ПРЕДНАЗНАЧЕН ДЛЯ МОДИФИКАЦИИ В ЗАВОД
СК И Х УСЛ О ВИЯХ ПОЛИМЕРНЫ Х ИЗДЕЛИЙ С 
ЦЕЛЬЮ УЛУЧШ ЕНИЯ И Х  СВОЙСТВ И СОЗДАНИЯ  
МАТЕРИАЛОВ, ОБЛАДАЮ Щ ИХ НОВЫМИ КАЧЕСТ
ВАМИ.

М ОНТАЖ , ОПРОБОВАНИЕ И ПУСК В ЭКСП Л УА
ТАЦИЮ  УСКОРИТЕЛЯ ПРОИЗВЕДЕНЫ С ПОМОЩЬЮ  
СПЕЦИАЛИСТОВ И Н СТИ ТУТА ЯДЕРНОЙ ФИЗИКИ  
СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ АН СССР.

НА СНИМКЕ: ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЙ ОСМОТР У С 
КОРИТЕЛЯ ЭЛЕКТРОНОВ «И Л У-6» В ЦЕХЕ Ч Л УХО В - 
СКОГО ЗАВОДА.

»  (Фото ЦАФ — ТАСС).

Решимость идти вперед
ПНОМПЕНЬ. Единый

фронт национального стро
ительства и защиты Кам
пучии играет огромную 
роль в деле национального 
возрождения кампучийского 
народа, в строительстве но
вой жизни в стране, заявил 
Генеральный секретарь ЦК 
Народно -  революционной 
партии Кампучии, Председа
тель Государственного сове
та НРК и почетного прези
диума ЕФНСЗК Хенг Сам- 
рин.

Выступая на открытии 
пленума ЦК ЕФНСЗК, ру
ководитель кампучийского 
государства сказал, что, не
смотря на постоянные под
рывные действия врагов 
кампучийской революции —  
американских империали
стов, сил международной 
реакции, пытающихся с по
мощью своих марионеток 
остановить и повернуть

вспять поступательное раз
витие молодой республики, 
народная Кампучия добива
ется все новых успехов во 
всех областях жизни. За 
пять лет, прошедших после 
освобождения страны от 
власти кровавого режима 
геноцида, восстановлены де
сятки промышленных пред
приятий, по всей стране ак
тивно действуют группы 
трудовой солидарности, пре
вратившиеся в главную про
изводительную силу в сель
ском хозяйстве. Из года в 
год возрастает площадь об
рабатываемых земель, уве
личиваются урожаи риса.

Важное значение для ус
пешного продвижения впе
ред, отметил Хёнг Самрин, 
имеет дальнейшее укрепле
ние сплоченности кампучий
ского народа, его решимо
сти дать отпор агрессивным 
действиям империализма.

У д а р ы  

с а л ь в а д о р с к и х  
п а т р и о т о в

МАНАГУА. Патриотические 
силы Сальвадора нанесли но
вый удар по войскам антина
родного проаглериканского ре
жима. Как сообщает радио
станция повстанцев «Венсере- 
м о с » ,  в департаменте Морасан 
после ожесточенного 12-ча
сового боя отряды Фронта на
ционального освобождения
(Ф И О ) имени Фарабундо Мар
ти захватили центр связи про
тивника в районе стратегиче
ски важной высоты Канауати- 
ке. Его обороной руководили 
американские военные совет
ники, В результате боёв 63 
солдата режима убиты, 70 ра
нены и 9 взяты в плен. За
хвачено большое количество 
оружия, боеприпасов и воен
ного снаряжения.

Одновременно подразделения 
ФНО атаковали позиции саль
вадорской армии в окрестно
стях города Барриос и нанес
ли существенный урон треть
ей пехотной бригаде, которая 
в беспорядке отступает.

Признание генерала Б. Роджерса

I

ВАШ ИНГТОН. Разверты
ваемые Соединенными Шта
тами на территории ряда 
стран Западной Европы но
вые ядерные ракеты пред
назначены для нанесения 
первого удара по Советско
му Союзу и другим социа
листическим странам. Это 
фактически подтвердил
верховный главнокомандую
щий^объединёнными воору
женными силами Н АТО в 
Европе генерал Б. Роджерс, 
выступая в Вашингтоне пе

ред членами ассоциации 
американских дипломатов. 
Роджерс заявил, что в слу
чае вооруженного конфлик
та в Западной Европе НАТО  
намерено «быстро пе
рейти к использованию 
ядерногр оружия». Это по 
сути дела означает, "что раз
мещение новых американ
ских ядеряых ракет в Евро
пе осуществляйся я рам
ках широкой стратегии Сое
диненных Штатов, преду

сматривающей развязыва
ние на континенте ядерной 
войны. Для оправдания в 
глазах западноевропейцев 
этих опасных планов Ва
шингтон прибегает к грубой 
беспардонной лжи о «совет
ской военной угрозе». При
мечательно, что даже сам 
Роджерс был вынужден а 
присягать, что никаких сви
детельств намерения Совет
ского Союза напасть на За
падную Европу у него нет.

На нереалистичных 

позициях
ВЕНА. Здесь состо

ялось заключительное
пленарное заседание 31-го 
раунда переговоров о взаим
ном сокращении вооружен
ных сил и вооружений в 
Центральной Европе. Как 
было сообщено журнали
стам на пресс-конференции, 
выступивший на заседании 
от имени социалистических 
государств руководитель де
легации ГДР А. Виланд 
подвел итоги раунда. Он 
подчеркнул, что социали
стические страны в течение 
198$ года внесли важные 
инициативные предложе
ния, позволяющие вывести 
венские переговоры из ту
пика. Однако страны НАТО  
со своей стороны не сделали 
ничего для этого.

« О Б Щ И М  Р Ы Н  0  К > :  
НЕПРЕОДОЛИМЫЕ РАЗН ОГЛ АСИ Я  
И  БЕСПЛОДНЫЕ ДИСКУССИИ

БРЮССЕЛЬ. Шатким
компромиссом назвали ме
стные наблюдатели достиг
нутое здесь на сессии Со
вета Министров ЕЭС на 
уровне министров рыболовст
ва соглашение о квотах уло
ва сельди. Ее участники ре
шили не продолжать бес
плодные дискуссии, длив
шиеся более полугода с 
целью подогнать противоре
чивые требования стран 
«десятки» в рамки «общей» 
политики в области рыбо
ловства. Греция настаивала 
на оказании материальной 
помощи своим рыбакам, 
Англия выступала против 
ведения лова сельди в не

посредственной близости от 
своих берегов, Голландия, 
Дания и Бельгия требовали 
увеличения предусмотрен
ных для них квот.

Характеризуя результаты 
сессии, государственный
секретарь по европейским 
делам и сельскому хозяйст
ву Бельгии П. де Керсмакер 
заявил, что его страна по- 
прежнему остается недо
вольной установленными 
для нее квотами улова сель
ди. Тем самым он дал по
нять, что разногласия меж
ду странами— членами «Об
щего рынка» преодолены 
только на бумаге.

Политика агрессий и шантажа
БЕЙРУТ. Кровь и разру

шения, гибель мирных ж и
телей, среди которых жен
щины, старики и дети, стра
дания и лишения остав
шихся в живых ■—  таковы  
трагические последствия 
американо-израильской аг
рессии в Ливане. События 
последних дней свидетельст
вуют о том, что сделан но
вый опасный виток в эска
лации напряженности на 
Ближнем Востоке.

Впервые со времен гряз
ной войны во Вьетнаме . не
посредственное участие в 
боевых действиях принял 
американский линкор «Нью- 
Джерси». Его 16-дюймовые 
орудия обрушили вчера ты 
сячекилограммовые снаряды 
на населенные пункты Дахр 
Эль-Бейдар, Таршиш, - Жуар 
Эль-Хауз, Айн-Тура в при
брежной полосе и горном 
Ливане, а также на позиции 
сирийского контингента
межарабских сил по под
держанию мира.

Эта варварская акция бы
ла предпринята по прямому 
указанию Белого дома и 
Пентагона, которые, по со
общению информационных 
агентств, предоставили пол
ную свободу действий 
командованию кораблей 6-го 
флота США, курсирующих 
у берегов Ливана.

Президент Рейган в по
слании конгрессу вновь пе

речеркнул данные им ранее 
публичные обещания отно
сительно сроков вывода 
американских морских пе
хотинцев с территории Ли
вана. Как известно, сразу 
после прибытия американ
ских войск в Ливан прези
дент заявил, что они будут 
выведены через месяц. «По
ка невозможно предсказать 
длительность пребывания 
наших сил в Ливане», —  го
ворится в послании кон
грессу.

Действуя по единому пла
ну со своим американским 
партнером по аитиарабскому 
военно-политическому аль
янсу, израильские агрессоры 
обстреляли вчера район 
Триполи. Корабли ВМС Из
раиля по-прежнему блоки
руют этот североливанский 
город.

Наблюдаются крупные пе
редвижения израильских 
войск из южных районов 
в глубь ливанской террито
рии. Минувшим днем ко
лонна агрессоров численно
стью до бригады с танками 
и другой военной техникой 
продвинулась до города Да- 
мур, расположенного на 
южных подступах к Бейру
ту.

Оказывая вооруженное со
противление захватчикам, 
ливанские патриоты прове
ли вчера четыре успешные 
операции на юге страны.

Они обстреляли израиль
ские патрули в Сайде, Зах- 
рани и ряде других райо
нов Ю жного Ливана.

ДАМ АСК. СШ А фактиче
ски ведут необъявленную 
войну против Сирии и араб
ского национально-освободи
тельного движения, противо
стоящих опасному заговору 
империализма и сионизма 
на Ближнем Востоке, под
черкивается в комментарии 
дамасского радио. В нем от
мечается, что американские 
вооруженные провокации 
против сирийских войск в 
Ливане стали носить систе
матический характер.

Комментируя эскалацию 
агрессивных действий США 
в Ливане, газета «Аль-Баас» “ 
указывает, что Вашингтон 
использует стратегический 
альянс с Тель-Авивом для 
подготовки на Ближнем Во
стоке военной операции, по
добной той, которую он со
вершил в отношении Грена
ды.

В распространенном здесь 
заявлении представителя 
Прогрессивно -  социалисти
ческой партии Ливана го
ворится, что США и Изра
иль стремятся превратить 
территорию Ливана в плац
дарм для агрессии против 
Сирии. ПСП призвала араб
ские народы сделать все для 
срыва агрессивных происков 
Вашингтона и Тель-Авива в 
регионе.
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В С Т Р Е Ч А

С ПИСАТЕЛЕМ
Вчера на Лучановском 

стеклозаводе томский пи
сатель С. Федотов встречал
ся с коллективом предприя
тия. Он рассказал о творче
стве своих коллег, поделил
ся планами на будущее. 
Нынешний год для томских 
писателей был особенно 
удачным. В Чехословакии 
вышла книга Владимира 
Колыхалова «Дикие побе
ги». В Москве издана книга 
Р. Кошурниковой «Космо
навтом быть хочу». Новый 
сборник рассказов «Дождь 
надолго» В. Макшеева вы 
шел в Западно -  Сибирском 
книжном издательстве.
Здесь же в будущем году 
будет издана «Университет
ская роща» Т. Каленовой, 
новые книги Вениамина 
Колыхалова и дополненное 
издание «Рассказы о Том
ске» С. Заплавного.

С. КИНЕВ.

В. СЕРДЮК Б А Т Е Н Ь К О В  В Т О М С К Е
Долог путь, ухабист тракт

Московский...
В город, с давней юности знакомый, 
Привезли седого молчуна.
Этот путешественник невольный 
С невеликим прибыл багажом:
Годы в одиночке равелина,
Да язык, отвыкший говорить,
Да в душе несломленной окрепший 
Тезис, что вначале было дело,
И оно всегда важнее слов.
Мрачен, нелюдим, неразговорчив,
Он бродил вдоль берега речного,

Но дощатым тротуарам Томска, 
Строил дачи для его купцов, 
Размышлял о будущем Сибири.
И, конечно, в этих размышленьях 
Он стремился новый век провидеть, 
Разглядеть его устройство жизни... 
Никогда не верьте рассужденьям 
О судьбы зигзагах и извивах —
Путь се всегда закономерен!
II случиться не могло иначе:
В городе над Томью обновленном 
Батенькова тихий переулок 
Влился в светлый Ленинский

ч проспект.

С о в е т  д а  л ю б о в ь
Возможно, это совпадение, 

что свадьба молодых и  се
ребряный юбилей супруже
ской жизни родителей не
весты пришлись на один 
день. А  может быть, так 
специально было задумано. 
Но когда в ЗАГСе Совет
ского района поздравляли 
молодоженов Татьяну и 
Виктора Кейнер, то желали 
нм семейного счастья, как у 
Валентины Максимовны и 
Ю рия Ивановича Цветко
вых.

Торжественная музыка, 
цветы, памятные медали, и 
добрые пожелания —  все 
это было серебряным юби
лярам. И х имена занесены 
в Почетную книгу ЗАГСа. 
Но самая трогательная наг
рада для родителей —  зем
ной поклон дочери, поблаго
дарившей их за доброту и 
сердечность. Валентина
Максимовна трудится на 
железнодорожной станции 
Томск-11, .Юрий Иванович—  
тракторист в гортопсбыте. 
Молодые работают в Киров
ском РОВД.

Поздравляя ((супружеские 
пары, заведующая ЗАГСом 
Тамара Петровна Лайкина 
сказала, что в руки моло
ды х передается эстафета за
мечательной супружеской 
5̂ ,изни. Пусть они унаследу
ют все самое лучшее, самое 
светлое, чем крепка семья.

Э. СТОНЛОВ.
Фото автора.
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У ЛИЦА Калинина. М а
ленькая, незаметная, 
на окраине Томска. 

Сразу же за ней начи
наются поля совхоза 
«Степановский». Не случай
но тридцать с лишним 
лет назад, когда еще был в 
силе, выбрал это место для 
постройки дома Иннокентий 
Константинович Палаткин, 
потомок донских казаков. 
Его отец, Константин Степа
нович, проживший 132 года, 
пришел в село Корнилове 
молодым парнем. Свил се
мейное гнезда И осели П а- 
латкины на томской земле.

Старший сын, Иннокен
тий, по тогдашним обычаям 
должен был учиться отцов
скому ремеслу. И, чтобы не 
повадно было без дела бак
луши бить, с девяти лет по
могал отцу в шорном деле.

(Однако отец шибко не 
поторапливал, с тонкостями 
мастерства знакомил сына 
основательно. Те же ремни 
для шлеи, чересседельника 
и з'зды надо не просто бы
ло нарезать точно по лине
ечке при помощи нехитрого 
инструмента в форме угло
образной -рейки с гвоздем, 
которая так и зовется «чер
та», а еще и продольное ти
снение сделать, если сбруя 
готовится праздничная, ска
жем, выездная «москов
ская», из тонкого хрома, На 
нее набивались узорчатые 
бляшки из латуни и меди, 
да еще хром сверху лаком 
покрывался —  и для красо
ты, и для прочности.

Выездная «крестьянская» 
—  та проще, делалась из 
обыкновенной сыромятной 
кожи, но узор зависел от 
фантазии мастера: захочет 
свою марку держать —  и 
«московской» не уступит, 
которую заказывать, как 
правило, любили состоятель
ные томские купцы и ме
щане.

Все это живо и поныне в 
памяти 82-летнего Инно
кентия Константиновича 
Палаткина. Невысокий, по-

солдатски подтянутый (за 
плечами четыре войны, на
чиная с гражданской, и все 
в кавалерии), он свою жизнь 
посвятил шорному делу.

Много инструмента изра- 
ботал Иннокентий Констан
тинович, а ножей было у 
него всего три. В ру
ках шорника нож— главный 
инструмент, и что бы ма
стер ни делал —  нарезал

Спасское), где сейчас соз
дается архитектурно-этно
графический музей под от
крытым небом, славилось 
на всю томскую округу сво
ими нужниками. И доныне 
здесь живут три семьи —г 
Карташевых, Коневых,
Портнягиных, которые теми 
же древними способами, что 
и их деды, изготовляют из 
стволов тальника дуги.

Забытые ремесла:

«В 1925 году в хозяйствах Томского округа насчиты
валось 182.954 рабочие лошади» («Сельское хозяйство 
Томского округа», экономический очерк профессора В. Я. 
Нагнибсды, газета «Красное знамя» от 2S августа 1935 г.)

кисти для уздечки или за
готовки хомута дратвой 
прошивал, —  нож тут как 
тут, под рукой.

Я недаром так подробно 
описываю отдельные дета
ли этой редкой в наше вре
мя профессии. Нам, музей
ным работникам, в течение 
нескольких лет пришлось 
искать человека, который 
бы в совершенстве владел 
шорным ремеслом.

Вот, например, есть в па
радной упряжи круглые ко
локольчики, которые звали 
в народе «шаркунцами». От
ливал их, так же как и 
ямщицкие колокольчики, 
отец Палаткина. Позднее в 
первые годы Советской вла
сти их изготовлял завод 
«Республика», и охотно ра
скупали шорники со всей 
Томской области. Перед 
войной завод перестал вы 
пускать эту продукцию. А  
многие шорники не знали 
секреты изготовления шар- 
кунцов. Сейчас их : можно 
встретить только в музеях.

Повезло в этом плане 
дужному промыслу. Село 
Коларово (до 1923 года —

ж
эт

Лошадь и сегодня нужна 
в хозяйстве. Светлана Ни
колаевна Степанова, стар
ший зоотехник госконюшни, 

:елая еще раз доказать 
то, перелистывает отчеты  

по ведению племенного от
бора в хозяйствах Томской 
области, приводит экономи
ческие выкладки. Сейчас в 
районах тысячи коней. 
Для пополнения молод
няка и улучшения качества 
породы в подсобном хозяй
стве госконюшни держат 
55 жеребцов и 150 кобыл. В 
колхозе имени Жданова 
Зырянского района будут 
разводить породы рысаков 
«русская» и «орловская».

—  Ну, а как с шорника
ми? —  спрашиваю ее.

Светлана Николаевна хм у
рится. Есть у них в хозяй
стве такая должность, но 
нет человека, который бы 
знал это ремесло.

Завод спортивного инвен
таря в Москве частично 
делает и сбрую для лоша
дей. Но за несколько лет 
после настойчивых просьб 
единственный раз получили 
несколько комплектЪв. В

пригороде Томска в поселке 
Дзержинском около двух 
десятков лет производит 
комплект сбруи для лоша
дей шорно-седельная фаб
рика.

Когда мы с Валентиной 
Ивановной Косточко, заве
дующей. филиалом Кола- 
ровского музея, закупали 
четыре комплекта сбруи для 
выставочной экспозиции у 
Иннокентия Константинови
ча Палаткина, он показал 
нам образец изделия, приоб
ретенный им на нашей 
шорно-седелькой фабрике. 
И тоскливо сделалось при 
виде этого «творения рук 
человеческих»: грубо обтя
нутый кожзаменителем хо
мут был громоздок, тяжел и 
неуклюж.

—  Учить надо людей это
му ремеслу, —  убежденно 
говорит Палаткин.

А  пока приходится, по 
словам С. Н. Степановой, 
чинить латаную-перелата- 
ную сбрую или ехать в со
седние области, где шорни
ки тоже на вес золота.

Но, я убеждена, придет 
время, когда этот наболев
ший вопрос решат. Или в 
крупных селах управлекие 
местной промышленности 
откроет шорные мастер
ские, или укрупнят и ре
конструируют шорно-се
дельную фабрику в поселке 
Дзержинском.

...Сидим с Иннокентием 
Константиновичем в его 
просторном доме. У  порога 
прибита вытертая до блеска 
подкова. Палаткин с явным 
сожалением расстается с 
последними своими издели
ями —  наборами простой и 
выездной упряжи и старин
ного инструмента. Наш му
зей купил у него их для эк
спозиции местных домаш
них промыслов.

Г. СВИРИДОВА, 
старший научный сот
рудник Коларовского ар
хитектурно-этнографиче

ского музея.

Целебный урожай
В сборе лекарственно-ра

стительного сырья все более 
активное участие принима
ют жители нашей области, 
студенты Томского меди
цинского института, кол
лективы пионерских лаге
рей, школьных лагерей тру
да и отдыха, фармацевтиче
ского училища, медицин
ские и аптечные работники. 
В нынешнем, году общими 
усилиями заготовлено 21.200 
килограммов . целебных трав 
(больше плана). Более поло
вины всего целительного 
урожая собрано бойцами 
специализированного сту
денческого отряда «Флора» 
ТМИ, действующего уже 
восьмой год.

Кроме сбора растений, 
отряд проводит агитацион
но-пропагандистскую работу 
среди сельчан, помогает ин
валидам войны, выступает с

концертами в селах и по
селках области. По резуль
татам прошлого года «Фло
ра» удостоена почетной 
грамоты Минздрава и Мин- 
проса РСФСР. Такой же на
градой отмечен труд учени
ков Сулзатской средней 
ш колу Молчановского рай
она. Хорошо потрудились на 
целебных нивах юные то
мичи из лагеря труда и от
дыха «Пламя» школы №  12. 
Они помогали на прополке 
культивируемых лекарст
венных растений, заготови
ли 13 килограммов пустыр
ника и более 70 килограм
мов цветков календулы. 
Этими травами могут ле
читься сотни человек.

Г. УСОЛЬЦЕВА, 
инспектор по заготовке 
лекарственного сырья 
областного аптечного уп

равления.

С любовью 
и природе ГОЛУБОЕ

Летишь над этими края
ми вертолетом ■— столько 
пространства, и почти все 
сплошь в ржавчине топей с 
темными пятнами озер. Во
да в них настоена на тор
фянике и черна даже при 
солнце.

А  вот это озеро — будто 
жемчужина. Называют его 
Голубым или Светлым, хо
тя на карте оно значится 
под другим именем.

Один приятель заявил:
—  Не вздумай о нем пи

сать.
Отчего он так, догадаться 

нетрудно: как прознает на
род об этих местах, так пой
дет сюда валом... Сколько 
загублено прекрасных угол
ков! Если уж я решился 
сказать несколько слов о Го
лубом озере, то оттого, что 
есть у него хранители. Го
тов и проект решения Стре- 
жевского горисполкома объ
явить этот уголок, памятни
ком природы со всеми поло

женными запретами и охра
нительными мерами.

Года два назад об -этом 
озере мало .кто знал. Толь
ко геодезисты и промысло
вики-охотники. От массо
вых нашествий ею  защити
ла сама природа, окружив 
болотами. Лишь позже к 
озеру была проложена тро
па туристическая. Но ту
ристы —  люд тоже всякий, 
иные из них страшнее бра
коньеров.

А  по этой тропе зимой и 
летом ходит в основном на
род юный. Но и . ребята 
могли бы натворить беды, 
если бы организаторами по
ходов не был руководитель 
стрежевекого детского ш ах- 
матно -  туристического клу
ба «Искорка» Ю. Шипунов 
со своими помощниками.

Он же и «открыл» это 
озеро, хотя находится оно 
лишь, в двух десятках ки
лометров от Стрежевого. И 
открыл тоже по-своему. Х о 
дил до того с группами ре

бятни, иногда и взрослы
ми, на Черную речку. Там 
они обнаружили двухэтаж
ную хоромину. Некогда со
орудила этот терем одна 
стрежевская организация, да 
так о нем и забыла.

Дом тот как1 могли обу
строили, и стал он туристам 
пристанищем. Но Шипунов 
из тех людей, кого посто
янно куда-то влечет. Од
нажды заглянул в лесниче
ство и попросил карту мест
ности, И вот что на ней вы 
смотрел.

Неподалеку от Черной 
речки —  озеро. Да какое! 
Оно уже йа карте выгляде
ло загадочно и красиво. 
Представляете, вокруг белые 
жуткие массивы (болота), а. 
тут красная оболочка (на 
лесоустроительных картах 
кедрач обозначают красным 
цветом), а внутри оболочки 
синее-синее озеро...

Потом его по азимуту ис
кали втроем: Александр
Журавлев, мастер Стрежев-

ской базы производственно
го обслуживания, Николай 
Новиков, водитель Васюган- 
ского УТТ, и Юрий Шипу
нов. Когда пробрались 
сквозь болота и тайгу, в 
глаза ударил голубой прос
тор с искрящимися круты
ми волнами.

— Сколько ни хожу на 
ото озеро, все не мог?/ на
любоваться, —  говорит дру
гой человек, не столь эмо
циональный, как Ю. Шипу
нов, ныне пенсионер, в 
прошлом сварщик Иван 
Тимофеевич Недоложкин.

Да, есть на севере такое 
озеро, ясное, как глаза ре
бенка, даже в самую непо
годь. Песчаные пляжные ко
сы (в озере можно купать
ся почти до сентября), оже
релье из кедровника, тро
па, проложенная ЗБерьем.

...Живности здесь видели 
всякой: зайцев, белок, глу
харей, рябчиков, «хозяина» 
тайги, гадюк (я был твер

до уоежден, что на севере 
пресмыкающиеся не водят
ся). Даже царственные лебе
ди залетают сюда, по не
скольку пар.

Не диво ли? А рыба? 
Здесь вылавливают окуней 
(в августе поймали разме
ром едва ли не с полметра). 
Вы, конечно, понимаете: 
будь это озеро в месте до
ступней, пострадало бы оно 
от нашествий... Примеров 
тому достаточно в самом 
Стреж.евом и его окрестнос
тях. Вот только один при
мер —  лесопарковая зона 
города. Пойдешь туда иной 
раз в надежде побыть на
едине с природой, а возвра
щаешься с истерзанной ду
шой. Порой и не постигнуть, 
кому помешали вот тот мо
лодой кедр или ель. Вчера 
они еще стояли, сегодня по
вержены.

А Голубое озеро в перво
зданном состоянии, хотя его 
посетили более 350 ребят и 
около сотни взрослых. Здесь 
соблюдаются заповеди: не 
разори, не пакости...

Ю. КОЛЕСНИКОВ.

М А М Ы  И Д У Т  Р А Б О Т А Т Ь
В совхозе «Петрово» Том

ского района появилось новое 
двухэтажное здание, привлека
ющее ярким фасадом, Это дет
ский сад на 140 мест. Брига
дир маляров-ш тукатуров стро 
ительного управления Ns 16 
«Химстроя» Г. Е. Зуева, отме
чая лучших отделочников 
Лю дмилу Иванову, Марию  Та- 
разанову, Лю бовь Воронову, 
Рамсу Рогачеву, добавляет, что 
и все остальные хорош о рабо
тали. Б совхозном дош кольном

учреждении будут две кругло
суточные группы.

Директор совхоза П. А. Гла
зы рин говорит:

— Сразу чувствуется  на се
ле оживление. С вводом дет
ского сада в совхозе добавит
ся доярок, телятниц, а также 
специалистов полеводства, ко 
торые сидели дома, так как 
н е .с  кем было оставить детей.

Комиссия приняла сад с 
оценкой «хорошо».

А. БОЛТАН ЕВ.

О Д Н А  С У  
О Д Н А  Д О Р О Г А

В начале декабря был у них небольшой семейный празд
ник. Но многое вспомнили- Любовь Григорьевна Чирва и 
ее сын Сергей, 28 лет назад появилась первая запись в 
трудовой книжке Любови Григорьевны: «Принята на Том
ский завод режущих инструментов». А  два года назад на 
этот же завод пришел Сергей.

Ранним утром, когда сов
падают смены, они вдвоем 
спешат к, заводской проход
ной. Мать и сын . идут в 
один цех. Здесь все годы 
трудится полировщицей в 
отделении конических сверл 
Любовь Григорьевна, налад
чиком заточных автоматов—  
Сергей.

Бережно держит сверло из 
высококачественной стали 
ветеран цеха. Движения ее 
точны, аккуратны.

—  Полировка, —  говорит 
она, —  очень ответственный 
момент. Тут нужна тщ а
тельность, чтобы не испор
тить инструмент.

Экономист цеха В. Д. Яло
вая подтверждает:

—  Работа у Любови Гри
горьевны ювелирная. Неда
ром ей, одной из немногих 
передовиков производства, 
присвоено звание: «Отлич
ник качества первого клас
са». На ее трудовом кален
даре с ноября идет отсчет 
1984 года.

Сергей работает наладчи
ком автоматов отделения

цилиндрических сверл. Мо
лодой рабочим, комсомолец, 
он бережет семейную тради
цию —  быть впереди.

'  По словам члена заводско
го комитета комсомола, его 
сменщика Г. Динкеля, рабо
ту С, Чирвы отличают доб
росовестность и высокое ка
чество. По пять механизмов 
обслуживают оба комсо
мольца. Взаимозаменяе
мость, товарищеская по
мощь —  это и высокая про
изводительность, и пример 
для других.

Фамилия Чирва известна 
на заводе. Несколько лет 
возглавляет ремонтно-строи
тельное управление пред
приятия брат мужа Любови 
Григорьевны —  Василий А н
дреевич. Прокатчицей в це
це №  10 трудится Нина 
Васильевна Чернова, дочь 
В. А. Чирвы.

Хранят в этой династии 
трудовые традиции. Гордят
ся высоким званием рабо
чего.

В. ПЕТРОВ.

Шахматы

С Ч Е Т  6 : 4
£

ЛОНДОН, 15 декабря.
(ТАСС). Всего пол-очка
нужно набрать в оставших
ся двух партиях Г. Каспа
рову, чтобы одержать побе
ду над В. Корчным в полу
финальном матче претен
дентов на первенство мира 
по шахматам. Их десятая 
•встреча, закончилась вни
чью на 42-м ходу.

В сложной, напряженной 
борьбе проходил десятый 
поединок, в котором был 
разыгран один из вариантов 
ферзевого гамбита. Дебют 
не принес перевеса ни одно
му из соперников. Далее на
чалась упорное маневренное 
«сражение», в котором пре
тенденты подолгу обдумы
вали свои действия. На 
29-м ходу белые предприня
ли попытку активизировать 
игру в центре. В ответ Кас
паров предложил жертву 
пешки. В результате после
довавших разменов ситуа
ция на доске значительно 
упростилась, и 'Корчной, не 
видя реальных перспектив 
на победу, предложил ни
чью.

Счет в матче стал 6:4 
пользу советского гроссмей» 
стера. ,

C t b Qii—

СУББОТА, 17 декабря.
П ЕРВАЯ  П РО ГРА М М А

МОСКВА г
8.00. «Время». 8.40. 51-й ти- 7 

раж «Спортлото». 8.50. «Для 
вас, родители!» 9.20. «Больше 
хороших товаров». 9.50. «Сати
ра в борьбе -за мир». 10.10. 
«Народное творчество». 10.55. 
«Служба особого назначения». 
11.40. «Мир растений». 12.25. 
Крнцерт. 12.40. «Цирк нашего 
детства». Документальный те
лефильм. 13.30. «Сегодня в ми
ре». 13.45. «В.-А. Моцарт. Ди
вертисмент для струнного ор- 
кестра».

С 14.00 до 14.15 — перерыв.
14.15. Всесоюзные соревно

вания по фигурному катанию. 
Мужчины.. 15.05., «Фильм — де
тям». «Жизнь и приключения 
четырех друзей». 3-я и 4-я се
рии. 16.05. Концерт. 16.45. Бе
седа политического обозрева
теля Ю. А. Летунова. 17.15. 
Мультфильм. 17.55. «Очевидное 
— невероятное». 18.55. Беседа
председателя Советского коми
тета защиты мира Ю. А. Жу
кова. 19.25. «Летят журавли». 
Художественный фильм. 21.00. 
«Время». 21.30. Международ
ный турнир по хоккею. Сбор
ная Швеции — сборная Кана
ды. 2-й и 3-й периоды. 22.45. 
Международный турнир по 
хоккею. Сборная СССР— сбор
ная Финляндии. Б перерыве — 
Новости.

ВТОРАЯ П РО ГРА М М А  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.20. «Если хочешь. быть здо
ров». 8.40. «Место действия».
1-я и 2-я серии. 10.50. «Что до
верить детям?» Документаль
ный телефильм. 11.20. «Расска
зы о художниках». Л. Богомо
лец. 11.50. «Утренняя почта».
12.20. Программа Волгоград
ской студии телевидения. а
13.20. «Клуб путешестБенни-J^
ков». 14.20. Лауреаты Государ- * 
ственных премий СССР 1 983 
года в области литературы, 
искусства и архитектуры. 
15.35. «Ты помнишь, това
рищ...» 16.35. Мультфильм.
17.00. Б. Шоу. «Дома вдовца». 
Телевизионный спектакль.
18.45. Всесоюзные соревнова
ния по современному пятибо
рью. 19.15. «Здоровье». 20,00. 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.20. «Международное обозре
ние». 20.30. «Музыкальный ки
оск». 21.00. «Время». 21.30. 
Премьера художественного те
лефильма «В усадьбе... и во
круг нее» (ЧССР). 23.15. «На
родные танцы».

по гола
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, • слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, тем
пература 5— 10, по северо- 
восточным районам 10 —  
15 градусов мороза. В Том
ске 6— 8 градусов мороза,

18 —  19 декабря —  об
лачная погода с прояснени
ями, временами снег, слабая 
метель, ветер западный,
7—  12 метров в секунду, 
температура ночью 15— 20), 
по восточным районам 22 -А 
27 градусов мороза, днем —
8—  13 градусов мороза.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Ж Ш 1

ш

ТЕАТР ДРАМЫ
>17 декабря. «Только правда»

— 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

17 декабря. «Недоросль» — 
17.

О К Ш З
В КИ Н О ТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 декабря. «Каскадеры» — 

9. 10-50. 13-30, 14-10, 16, 18-10. 
19-50. 21-30.

«смени М ГОРЬКОГО
17 декабря. «Без особого 

риска» — 8-40. 10-20. 12, 13-40. 
15-20. 17. 18-40. 20-20. 22. «Клят
вы и обещания» (две серии) 
— 8-30. 11. 13-30. 16. 18-30. 21. 
Зал кинохроники. «Последнее

слово», «Урок права», «Лучшие 
годы» — 9, 10-05. 11-10. 12-1.5, 
13-20. 14-25, 15-30. 16-35. Ки
нолекторий «Меридран» — 8.

«ОКТЯБРЬ»
17 декабря. «Чертенок» — 

10-30. «Вертикаль» — 8-40.
10-20, 12. 13-40. 15-20. 17.18-40, 
20-20. 22. «Экипаж» (дне серии) 
— 8-40. 11-10. 13-50. 16-10,
18-50, 21-10.

и глени И. ЧЕРНЫХ
17 декабря. «Знахарь» (две 

серии)- 9, 11-30. 14. 16-30,19. 
«Фзнтоцци против всех» — 9, 
10-40. 12-20. 16. 17-40, 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
17 декабря. Мультсборник 

«Муха-Цокотуха» — 9, 11. «Ле
дяная внучка» — 13, 15. «Не
ж данно - негаданно» — 17, 19,
2 1 .

«СИБИРЯК»
17 декабря. «Живая радуга»
0-20. «Чествование» (две се

пии) — 11. 13-30. 16, 18-30, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
17 декабря. «Королевство 

кривых зеркал» — 15. «Укро

щение строптивого» — 17, 19,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
17 декабря. «Из ж изни на

чальника уголовного розыска»
— 19-30. 21

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

17 декабря. «Стрелять сгоря
ча не стоит» — 16, 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

17 декабря. «Без видимых 
причин» — 21.

Бюро гю трудоустройству 
населения совместно с гос- 
инспекцией управления свя
зи приглашают на постоян
ную работу радиооператоров, 
в бухгалтерию — ревизора.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Кирова, 
17), или ул. Крылова, 21, 
тел. 3-21-46.

Томская городская дезин
фекционная станция прово
дит заключение -договоров с 
предприятиями и учрежде
ниями города на проведение. 
профилактических работ на 
1984 год.

За справками обращаться: 
г Томск, ул. Р. Люксембр>г, 
31, коми. 3, с 13 до 18 часов. 
Тел. 2-46-59.

Меняй» двухкомнатную  
благоустроенную квартиру в 
кирпичном доме (29 кв. м, 
2-й этаж, балкон, комнаты 
изолированные) в г. Проко
пьевске Кемеровской обл. на 
благоустроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться письменно: 
63491!), Томск, ул. Ленина, 94, 
кв. 165.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским химическим заводом срочно приглашают на работу: 
машинистов, аппаратчиков IV— VI разрядов, слесарей- 
ремонтников, токарей, фрезеровщиков, электрослесарей, 
начальников смен, мастеров, механиков отделений, тех
нологов, заместителя начальника цеха водоснабжения и 
канализации, слесарей КИНиА, операторов IV — V разря
дов.

Оплата труда — повременно-премиальная. Квартиры 
предоставляются в порядке очередности. Доставка на ра
боту и с работы производится служебным транспортом.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18. Справки по тел. 3-40-41.

Томский учебно-консультационный пункт продолжа
ет прием студентов на I курс заочного факультета Но
восибирского института инженеров водного транспорта 
на следующие специальности: эксплуатация водного
транспорта, судовождение на внутренних водных путях, 
судовые машины и механизмы, судостроение и судоре
монт. гидротехническое строительство, электропривод и 
автоматизация промышленных установок.

Вступительные экзамены —  с 1 марта 1984 года.
За справками обращаться по адресу: г. Томск, ул. 

К. Маркса, 20, в учебно-консультационный пункт. Те
лефон 2-42-54.

Клуб шпалопропиточного
завода объявляет набор на 
курсы кройки и шитья. За
нятия проводятся по суббо
там и воскресеньям с 11 ча
сов.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Трудовая, 20.

Меняю благоустроенную 
квартиру (18 кв. м, 1-й 
этаж) в центре г. Асина на 
благоустроенную в г. Том
ске. Возможны варианты.

Обращаться: г. Асино, ул. 
Ленина, 33, кв, 3, Бартельй 
П. Н.

Меняю трехкомнатную  
благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки в 
г. Белгороде на однокомнат
ную в Белгороде и квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Т о м с к ,
тел. 6-25-54 (после 13 часов).

Коллектив больницы обл- 
здравотдела выражает глу
бокое соболезнование мед
сестре А. Е. Григорьевой 
по поводу смерти сына 
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